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АЛИСА ШТЫКИНА

Российское право станет более 
привлекательным для заклю-
чения крупных сделок после 
1 июня, когда вступят в силу 
новые поправки в Граждан-
ский кодекс. Пока таких согла-
шений не более 8–10%, но бу-
дет больше, обещают юристы.

Новые инструменты
Еще года четыре назад число се-
рьезных сделок слияния и погло-
щения, структурированных по 
российскому праву, в том числе и 
с активами госкомпаний, стреми-
лось к нулю, вспоминает чинов-
ник Минэкономразвития. С тех 
пор ситуация изменилась. «Мы 
видим, что стали появляться со-

глашения акционеров по россий-
скому праву», — говорит партнер 
корпоративной практики «Голь-
цблат BLP» Матвей Каплоухий.

Пока доля заключаемых в рос-
сийской юрисдикции крупных 
сделок остается незначитель-
ной  — около 8–10%, оценива-
ет адвокат компании «Деловой 
фарватер» Сергей Литвиненко. 

Предприниматели ждут измене-
ний в Гражданский кодекс, кото-
рые заработают 1 июня. Они по-
могут бизнесу проводить сделки 
по активам, продавать и покупать 
компании по российским зако-
нам, а не использовать для этого 
офшорные юрисдикции.
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Закон Бизнесу станет проще заключать сделки по российскому праву

Купить по-русски
Онлайн-сервис

Сериалы по 300

ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

«Первый канал» запускает 
платную подписку на сервис 
kino.1tv.ru: там выкладывают-
ся сериалы, на которые канал 
приобрел права еще до их выхо-
да в эфир. Месячная подписка 
почти на 50 сериалов обойдется 
в 300 руб.

Варианты монетизации
Платная подписка станет доступна 
на сервисе kino.1tv.ru в пятницу, 29 
мая, рассказал РБК глава дирекции 
интернет-вещания «Первого кана-
ла» Илья Булавинов. Подписка даст 
пользователю доступ ко всем сери-
алам, однако некоторые премьер-
ные сериалы будут продаваться на 
сайте как отдельные продукты.

Сервис kino.1tv.ru был запущен 
в феврале 2015 года для доэфир-
ного показа сериалов, на которые 
«Первый канал» приобрел права. 
До сих пор он давал возможность 
покупки только отдельных сериа-
лов. На сегодняшний день на нем 
доступно 14 сериалов, однако с 
введением подписки их число бу-
дет увеличено примерно до 50. 

Во сколько оценивается доля нелегального бензина и дизеля на российских автозаправках с. 10 Как устроены и 
сколько стоят проверки качества горючего с. 10 На каких АЗС зафиксировано больше всего нарушений с. 11

ТЕМА ДНЯ | Генпрокуратура проверяет рынок топлива
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Президент закрыл доступ к данным о погибших в мирное время военных

Путин засекретил потери

ЛОЛА ТАГАЕВА, 
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Путин в четверг засекретил дан-
ные о погибших военных в мирное 
время. Доступ к этой информации 
будет закрыт родным погибших во-
енных и журналистам, а ее разгла-
шение может обернуться делами 
о госизмене, говорят юристы.

Ответ на доклад
Президент Владимир Путин в четверг 
своим указом расширил перечень све-
дений, отнесенных к государственной 
тайне указом от 30 ноября 1995 года. 
Потери личного состава Минобороны 
«в мирное время в период проведе-
ния специальных операций» стали 

военной тайной. Раньше секретной 
информация о потерях была только 
в военное время.

Военный эксперт, главный редактор 
журнала «Арсенал Отечества» Виктор 
Мураховский поясняет, что под специ-
альной операцией, согласно боевому 
уставу, подразумеваются действия как 
на своей территории, так и на террито-
рии противника. Конкретная цель опе-
рации ставится командованием, и это 
закрытая информация, уточняет он.

Термина «специальная операция» 
в законодательстве не существует: есть 
применение ВС для защиты страны 
и  рименение их на территории других 
стран в целях, перечисленных в зако-
не «Об обороне», а «специальная опе-
рация» — это термин для обозначения 

Попытки 
депутата 
Псковской 
областной 
думы Льва 
Шлосберга 
проверить 
информа-
цию о якобы 
погибших 
в Донбассе 
десантниках 
оказались 
безуспеш-
ными

С 1 января 2014 года по 3 марта 
2015 года в Москве по обви-
нению в совершении государ-
ственной измены и шпионаже 
было арестовано девять че-
ловек. «За этот период было 
вынесено семь постановлений 
об избрании меры пресечения 
в виде заключения под стражу 
лиц, обвиняемых в совершении 
государственной измены. Еще 
два постановления об избра-
нии меры пресечения касались 
лиц, обвиняемых в совершении 
шпионажа», — цитирует Интер-
факс руководитель пресс-служ-
бы Мосгорсуда Ульяну Соло-
пову. Еще несколько дел по 
статьям «Госизмена» и «Шпио-
наж» по-прежнему рассматри-
ваются.

15 лет
В начале марта суд приговорил 
фигуранта дела о государствен-
ной измене Романа Ушакова 
к 15 годам колонии строгого ре-
жима. Суд согласился с версией 
следствия, что бывший полицей-
ский Ушаков был виновным в го-
сударственной измене, а именно 
в передаче секретной информа-
ции сотрудникам ЦРУ США.

Отослал резюме
Бывшего сотрудника ГРУ ра-
диоинженера Геннадия Крав-
цова обвиняют в госизмене за 
резюме, которое он отправил 
в шведскую компанию. Письмо 
было отослано в 2010 году. Ему 
ответили, что на работу граждан 
других государств не принима-

ют. Задержание Кравцова прои-
зошло в 2014 году. Следователи 
посчитали, что в описанном им 
стандартном наборе навыков 
он разгласил гостайну. Род-
ственники Кравцова утвержда-
ют, что срок доступа к гостайне 
уже истек, приводя в пример 
получение им загранпаспорта.

Завербован ЦРУ
В 2014 году был задержан 
Евгений Петрин — бывший 
сотрудник ФСБ и Московского 
патриархата. ФСБ полагает, что, 
уволившись из силовых служб 
и получив работу в патриар-
хате, Петрин в 2013 году был 
завербован сотрудниками ЦРУ, 
в течение года «собирал на тер-
ритории московского региона и 

хранил в целях передачи сведе-
ния разнопланового характера, 
в том числе представляющие 
государственную тайну».

Бывший директор
В 2014 году был задержан 
72-летний гражданин Украины 
Юрий Солошенко, бывший ди-
ректор полтавского завода «Зна-
мя» — крупного производителя 
ламп бегущей волны для аппа-
ратуры связи и радиолокацион-
ных станций. С 2010 года он вы-
шел на пенсию, а в 2012 году 
«Знамя» было признано банкро-
том. Сын Солошенко утверждает, 
что его отец был задержан во 
время деловой поездки в Моск-
ву, куда отправился, чтобы ку-
пить оборудование.

новой реальности, пока не имеющий 
правового звучания, утверждает член 
президентского Совета по правам че-
ловека Сергей Кривенко.

Кривенко указывает, что ничего 
не известно о потерях в спецопера-
ции в Крыму и на юго-востоке Укра-
ины. Попытки депутата Псковской 
областной думы Льва Шлосберга про-
верить информацию о якобы погиб-
ших в Донбассе десантниках из 76-й 
дивизии ВДВ оказались безуспешны-
ми. Шлосберг и другие авторы запро-
сов не получили официальных данных.

Кривенко связывает этот указ с вы-
ходом доклада соратников Бориса 
Немцова, который направлял в Мин-
обороны запрос об участии контракт-
ников в конфликте в Донбассе. До-

Девять человек под подозрением

Термина «специальная операция», упомянутого в указе Владимира Путина, в российском законодательстве не существует
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Президент закрыл доступ к данным о погибших в мирное время военных

Путин засекретил потери
клад «Путин. Война» был представлен 
12 мая, в нем приведены свидетель-
ства, публиковавшиеся ранее в СМИ, 
и собственные данные Немцова о вме-
шательстве Москвы в украинскую по-
литику и присутствии российских во-
оруженных сил на востоке Украины.

Подписание указа не связано с со-
бытиями на Украине и не означает, что 
проведение таких операций планиру-
ется, объявил журналистам пресс-се-
кретарь президента Владимира Пути-
на Дмитрий Песков.

Все с разрешения
Адвокат Иван Павлов, добившийся пре-
кращения уголовного дела по статье 
«Госизмена» против многодетной ма-
тери Светланы Давыдовой, не сомнева-
ется, что цель этого решения — скрыть 
боевые потери в ходе спецопераций на 
Украине. Он отмечает, что положения 
указа являются рамочными: «В соот-
ветствии с этой формулировкой Мино-
бороны должно разработать перечень 
сведений, которые подлежат засекре-
чиванию. Перечень будет секретным».

По словам Павлова, ограничены 
в правах будут семьи погибших сол-
дат. «Не думаю, что до родственников 
будут доводить подробности, при ка-
ких обстоятельствах погибли их близ-
кие. В том случае, если они захотят уз-
нать обстоятельства смерти, им смогут 
заявить, что эти сведения составляют 
государственную тайну», — говорит он.

Главный редактор сайта «Агентура.
ру» Андрей Солдатов говорит, что указ 
написан так широко, что потребуется 

Согласно ст. 283 УК 
РФ, разглашение све-
дений, составляющих 
государственную тайну, 
наказывается арестом 
на срок от четырех до 
шести месяцев либо 
лишением свободы 
на срок до четырех 
лет. Дополнительно 

осужденного могут 
лишить права занимать 
определенные долж-
ности или заниматься 
определенной деятель-
ностью на срок до трех 
лет. Если же разглаше-
ние тайны повлекло 
тяжкие последствия, 
то преступление на-

казывается лишением 
свободы на срок от 
трех до семи лет. Ли-
шение права занимать 
определенные долж-
ности или заниматься 
определенной деятель-
ностью на срок до трех 
лет при этом является 
обязательным. 

Лев Шлосберг
Псковский депутат-«яблочник» 
Лев Шлосберг в своей газете 
«Псковская губерния» в конце 
августа 2014 года рассказал 
о «закрытых» похоронах бой-
цов 76-й псковской дивизии 
ВДВ. Вскоре после этого по-
литик был избит. В ответе на 
его запрос Главная военная 
прокуратура подтвердила 
факт гибели 12 военнослужа-
щих. На основании документа 
Шлосберг пришел к выводу, 
что бойцы погибли вне мест 
постоянной дислокации, но 
сведения о перемещении во-
йск, как указано в ответе воен-
ной прокуратуры, составляют 
государственную тайну.

Элла Полякова
Правозащитная организа-
ция «Солдатские матери 
Санкт-Петербурга» под руко-
водством Поляковой ведет 
сбор информации о погибших 
на Украине российских во-
енных с лета прошлого года. 
26 августа она сообщила 
о доставке в Петербург из 
Украины сотен раненых воен-
ных, через два дня организа-
ция была включена в реестр 

НКО — «иностранных аген-
тов». В феврале Полякова 
представила отчет о своей пе-
реписке с войсковыми частя-
ми и командованием военных 
округов: «Солдатские матери» 
получили 17 ответов, лишь в 
одном из которых руковод-
ство войсковой части сооб-
щило о потерях (без потерь 
в 2013 году, шесть военнос-
лужащих с июля 2014 года), 
остальные отказались 
предоставлять статистику 
о погибших. 

Илья Яшин
Один из лидеров оппозици-
онной партии РПР-ПАРНАС 
Илья Яшин закончил гото-
вившийся убитым в феврале 
Борисом Немцовым доклад 
«Путин. Война». В последней 
записке, оставленной Нем-
цовым своей помощнице, 
говорилось: «На меня вышли 
десантники из Иваново. 
17 убитых, денег не дали. 
Но пока боятся говорить». 
В докладе обобщается 
информация о погибших 
на Украине военнослужа-
щих на основе открытых 
источников. 

Елена Костюченко  
и Елена Рачева
Журналисты «Новой газеты» 
Елена Костюченко и Елена 
Рачева, как и многие их кол-
леги, ведут розыск погибших 
и пострадавших российских во-
еннослужащих. Благодаря Ра-
чевой стала известна история 
погибшего под Снежным в ав-
густе прошлого года бойца 18-й 
мотострелковой дивизии Анто-
на Туманова. Костюченко взяла 
в донецком ожоговом центре 
интервью у тяжело обгоревше-
го контрактника 5-й танковой 
бригады из Улан-Удэ Доржи 
Батомункуева, заявившего, что 
он был ранен в феврале этого 
года в бою под Дебальцево.

Вадим Коровин  
и Руслан Левиев
Либеральные активисты Ва-
дим Коровин и Руслан Левиев 
провели собственное рассле-
дование гибели бойцов 16-й 
бригады спецназа ГРУ, опу-
бликовав его в социальных 
сетях. На основании открытых 
данных из соцсетей они вос-
становили картину гибели 
на Донбассе 5 мая 2015 года 
трех бойцов ГРУ.

До семи лет

Кому грозит указ Путина
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разрешение командования, чтобы рас-
сказать близким даже о факте гибели. 
«Если есть допуск к секретным сведе-
ниям, то на все надо спрашивать разре-
шения, потому что даже твое молчание 
как носителя может быть интерпрети-
ровано», — говорит он.

Указ создает дополнительные про-
блемы с точки зрения гласности, пола-
гает Павлов. Адвокатов и журналистов 
«смогут судить по обвинению в том, 
что мы якобы разгласили или собрали 
сведения, содержащие гостайну, хотя 
мы можем и не знать об этом», гово-
рит юрист.

Адвокат Сергей Бадамшин согласен с 
Павловым в том, что, в случае если ин-
формация будет засекреченной, журна-
листов можно будет привлечь по статье 
«Госизмена», вменив им распростра-
нение сведений в ущерб безопасности 
страны. Под формулировку «сведения, 
раскрывающие потери личного соста-
ва в  мирное время», может попасть 
множество случаев, отмечает Павлов, 
но он сомневается, что гибель воен-
нослужащих в казармах, например в 
результате дедовщины, правоприме-
нитель будет относить к этой катего-
рии, хотя и этого нельзя исключить. 

Если ин-
формация 
будет засе-
креченной, 
журналистов 
можно будет 
привлечь 
по статье 
«Госизмена»
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Вылечить здравницу
МАРИЯ ЖОЛОБОВА

РБК изучил, как расходуют государ-
ственные деньги на восстановление 
санаториев полуострова. На ремонт 
пока тратятся только силовики, ко-
торым выезжать за границу то ли 
настоятельно не  рекомендовали, 
то ли запретили совсем.

Знакомые отдыхали в Крыму и оста-
лись недовольны — так премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев на встрече 
с вице-премьерами в конце мая потре-
бовал улучшить «дремучее» качество 
сервиса на полуострове. «Я не говорю, 
что это должно быть на современном 
международном уровне, — цитировали 
премьера РИА Новости. — Но оно даже 
не российское».

Что получили
Год назад вместе с Крымом Россия по-
лучила две сотни санаториев, пансио-
натов и госдач. Национализация укра-
инской собственности завершилась 
в Крыму 1 марта — местные депутаты 
решили, что после этого дня перечень 
национализированных объектов об-
новляться не должен. Последний раз 
крымский Госсовет пополнил список 
буквально за пару дней до дедлайна, 
национализировав пансионат «Чер-
номорский» и Ялтинскую киностудию.

В результате передела хозяина сме-
нили около 250 частных объектов, поч-
ти 100 из них были имуществом Иго-
ря Коломойского. Государственная же 
собственность Украины в Крыму, вклю-
чая почти 200 здравниц, стала рос-
сийской еще в апреле прошлого года 
постановлением местного Госсове-
та. Более 40 санаториев были переда-
ны российским федеральным ведом-
ствам по такой схеме: при МВД, ФСБ, 
Минобороны, управделами президен-
та были созданы ФГБУ, которые полу-
чили в  управление имущественные 
комплексы.

Российские ведомства унаследова-
ли крымские санатории по понятному 
принципу. Те, что принадлежали Служ-
бе безопасности Украины и  украин-
ским пограничникам, достались ФСБ. 
Ведомству Владимира Колокольцева 
досталось курортное хозяйство укра-
инского МВД, Сергея Шойгу — укра-
инского Минобороны. Не  обошлось 
и без переименований, правда, не ра-
дикальных: «Зори Украины» и «Пив-
денный» стали «Зорями России» и «Юж-
ным», «Смарагдовый» — «Изу мрудным» 
МВД России, «Украина» — «Родиной».

Как поделили
Больше всего крымской земли и не-
движимости — 44,4 тыс. га и 3,3 тыс. 
мест — досталось управделами прези-
дента, которое взяло под свое крыло 
не  только экс-собственность своих 
украинских коллег и имущество управ-
делами Верховной рады и «Укпроф-
здравницы», но  и  лечебно-оздоро-
вительный комплекс «Айвазовское» 
в Партените, принадлежавший укра-
инскому олигарху и бывшему губерна-
тору Донецкой области Сергею Таруте.

«Айвазовское» — второй по разме-
ру после «Нижней Ореанды» санатор-
ный объект в Крыму: 25 га земли у горы 
Аю-Даг, большинство из которых за-
нимает одноименный живописный 
парк. Тарута собирался превратить 

«Айвазовское» в пятизвездный Нyatt, 
но в ноябре прошлого года крымские 
власти решили, что забор вокруг пар-
ка нарушает права местных жителей, 
а  сам Тарута «потворствовал брато-
убийственной войне», и  экспропри-
ировали санаторий (при  этом сво-
бодного доступа в парк нет и сейчас, 
«Айвазовское» продолжает брать пла-
ту с за вход). На балансе управделами 
президента «Айвазовское» числит-
ся как ФГУП «Санаторий «Ай-Петри», 
но ведомство не скрывает, что стало 
новым управляющим недвижимостью 
Таруты.

Всего в распоряжении управдела-
ми президента девять санаториев — 
«Нижняя Ореанда», «Айвазовский», 
«Южный», «Курпаты», «Гурзуфский», 
«Алуштинский», «Зори России», дет-
ские «Радуга» и  «Россия», также ве-
домство управляет Крымским при-
родным заповедником, Юсуповским 
дворцово-парковым усадебным ком-
плексом, бывшими украинскими го-
сударственными резиденциями № 5 
и № 7, «Дубрава-2» и «Малая Сосновка. 
Шатер». Объектов могло быть и боль-
ше, но «Дюльбер», официальное ме-
сто отдыха депутатов Верховной рады 
Украины, перепоручили Минтуризма 
Крыма, а санаторий «Днепр» украин-
ских налоговиков передали Федераль-
ной налоговой службе.

Общая площадь земли, на  кото-
рой располагаются подведомствен-
ные управделами президента объекты 
без учета «Массандры», — около 44 тыс. 
га. Большая ее часть — Крымский при-
родный заповедник. Площадь госдач, 

которыми распоряжается управделами 
президента, неизвестна, само ведом-
ство не раскрывает эту информацию. 
Но все государственные резиденции, 
часть из  которых досталась ФСО, — 
это около 1500 га: такую цифру назвал 
председатель комитета Госсовета ре-
спублики по  санаторно-курортному 
комплексу и туризму Алексей Черняк.

Владимир Путин во  время сво-
их возможных визитов в Крым будет 
останавливаться в резиденциях Феде-
ральной службы охраны, уточнил РБК 
представитель управделами прези-
дента Виктор Хреков, резиденции его 
ведомства — в основном для приема 
иностранных делегаций. У ФСО сана-
ториев в Крыму, по данным Минтуриз-
ма республики, нет. Зато у нее шесть 
государственных дач — № 6, № 8 «Му-
халатка», № 11 — «Заря», где Михаил 
Горбачев пережил августовский путч 
1991 года, № 9, № 10 и № 1 «Глициния». 
Последнюю, где поочередно гостили 
советские генсеки начиная с 1955 года, 
а один из двух корпусов был дачей Ле-
онида Брежнева, Россия приобрела 
еще в 2004 году, но уже в 2006-м вер-
нула обратно Украине по принужде-
нию хозяйственного суда Киева.

Минобразования заведует имуще-
ством легендарного «Артека» — ведом-
ству передали больше 400 объектов не-
движимости, включая плотину у горы 
Аю-Даг и склеп графа Березина, осно-
вателя курорта Суук-Су, почти 60 авто-
транспортных средств и более 2 тыс. 
объектов имущества — мебель, быто-
вую и электротехнику и даже челове-
ческий скелет.

Министерство внутренних дел в до-
полнение к 14 имеющимся санатори-
ям на материке получило семь новых 
на полуострове — «Дружбу», «Алупку», 
«Изумрудный», «Сокол», «Меркурий», 
«Ратник» и «Буревестник».

Федеральной службе безопасности 
досталось семь санаториев и домов от-
дыха на территории в 71 га — «Песча-
ное», «Парус», «Прибрежный», «Черно-
морье», «Евпатория», «Пограничник» 
и нефункционирующий детский оздо-
ровительный лагерь «Огонек» на улице 
Павлика  Морозова в Евпатории. В ве-
дении Минобороны семь санаториев.

Как осваивают
Вместе с правами на крымские здравни-
цы России досталась и необходимость 
вложений в инфраструктуру санатор-
но-курортного комплекса. В  госпро-
грамме развития курортов и туризма 
республики сказано, что основные фон-
ды и медицинское оборудование крым-
ских здравниц изношены на 70–90% 
(зато сохранились «уникальный опыт 
и традиции санаторного лечения и оз-
доровления граждан»). Всего на «фор-
мирование туристско-рекреационных 
кластеров» в Крыму в федеральной це-
левой программе «Социально-эконо-
мическое развитие Республики Крым 
и Севастополя до 2020 года» заложено 
39,5 млрд руб.

Заявки на проведение серьезного ре-
монта в подведомственных учрежде-
ниях, судя по базе данных госзакупок, 
пока сделали только ФСО, ФСБ и МВД. 
«Объекту» ФСО в поселке Олива, где бу-
дут отдыхать первые лица (там нахо-
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дятся госдача «Мухалатка»), требуется 
облицовка стен мраморными плита-
ми, ремонт кинозала и теннисно-во-
лейбольной площадки. Санатории 
под управлением МВД в более плачев-
ном состоянии — тендеры на капиталь-
ный ремонт, включая полную замену 
систем канализации и вентиляции, ре-
ставрацию полов, стен, потолков и окон, 
ремонт фасадов, объявлены в «Алуп-
ке», «Соколе» и «Буревестнике». В «Из-
умрудном» пока меняют окна, двери 
и ремонтируют систему водоснабже-
ния. Два объекта ведомство рассчи-
тывает полностью реконструировать, 
остальные необходимо «привести к со-
временным требованиям», рассказали 
РБК в МВД. «Евпатория» ФСБ объявила 
тендер на ремонт кровли хозяйствен-
ного комплекса и системы отопления.

Управделами президента пока ре-
шило повременить с ремонтом сво-
их крымских здравниц, идет «процесс 
изучения» нового имущества, заявил 
Хреков, отметив, что «оно не в очень 
презентабельном состоянии».

Замминистра обороны Руслан Ца-
ликов еще в январе анонсировал ре-
монт во всех крымских санаториях ве-
домства, но на сайте госзакупок пока 
соответствующих заявок не нашлось. 
ФСБ отказалась комментировать бу-
дущее своих санаториев, сославшись 
на то, что это «режимные объекты».

Помимо ремонта, деньги тратятся 
на другие нужды. «Артеку» только фор-
ма и банные принадлежности для де-
тей обойдутся в 140 млн руб. в год. Кон-
тракт заключен с компанией «Боско» 
Михаила Куснировича, которая предо-

ставит их лагерю «во временное поль-
зование» — в «Артеке» объяснили это 
тем, что лагерь сам заниматься стир-
кой не может и эксплуатационные рас-
ходы будет нести сервисная компания. 
В  следующем году придется разме-
щать аналогичный заказ, подтверди-
ли в «Артеке».

Еще в 170 млн руб. обойдется празд-
нование 90-летия «Артека» в  июне 
(40 млн из них лагерь потратит на ре-
кламу). Охрана трех резиденций управ-
делами президента — «Малой Соснов-
ки», резиденций № 5 и № 7 — обойдется 
в 13 млн. Контракт заключен на девять 
месяцев и подразумевает наличие 15 
круглосуточных постов, ответственных 
за несколько зон. В «Малой Сосновке» 
под охраной находятся главный и слу-
жебный дома, сауна, «Финский до-
мик» и вертолетная площадка, домик 
для проведения конференций «Шатер» 
и участок леса в Малой Сосновке; в ре-
зиденции № 5 — главный дом, сад, ро-
зарий, две волейбольные площадки, 
теннисный корт, ограждение со сто-
роны стройки девятиэтажного дома.

Контракт на  оказание охранных 
услуг был также заключен «Нижней 
Ореандой» управделами президен-
та. Техобслуживание пяти автомоби-
лей BMW, принадлежащих комплек-
су «Крым» управделами президента, 
обойдется бюджету еще в 600 тыс. руб., 
дорогостоящие тренажеры на  одну 
из госдач ФСО в Форосе — в 6 млн руб.

Основная статья расходов — продук-
ты питания. Санатории ФСБ регулярно 
закупают икру центнерами — соответ-
ствующий тендер был размещен «По-

граничником» в феврале, в марте ана-
логичный заказ был сделан еще одной 
новообретенной здравницей ФСБ — 
санаторием «Евпатория», в апреле — 
санаторием «Черноморье»  — всего 
6 центнеров на 1,5 млн руб.

Лидером по  тратам пока являет-
ся Министерство образования — поч-
ти 1 млрд руб., но это потому, что ему 
приходится содержать огромный «Ар-
тек» — а это больше 200 га и 4,5 тыс. 
мест. Из силовиков в лидерах МВД — 
200 млн руб., ФСБ потратила 150 млн 
руб., Минобороны чуть более ста мил-
лионов, а ФСО — 20 млн руб.

Как зарабатывают
Все санатории и пансионаты плани-
руют заработать, реализуя путевки 
на коммерческой основе, — кроме гос-
резиденций и санаториев МВД. «Если 
вы не сотрудник МВД, вам путевку ни-
кто не продаст», — безапелляционно 
заявили в санатории «Сокол» в Судаке 
и подтвердили в самом ведомстве. Со-
труднику же полиции 21 день в ведом-
ственном санатории обойдется всего 
в 12 тыс. руб.

В большинстве ведомственных са-
наториев, с сотрудниками которых об-
щался РБК, ждут большое число гостей, 
популярностью пользуются учрежде-
ния Минобороны в Крыму — путевки 
в  них разобраны вплоть до  октября. 
«Ежедневно получаем по 300 писем», — 
жалуются в алуштинском санатории 
«Крым», но путевок, распространяе-
мых на коммерческой основе, по пра-
вилам Минобороны, должно быть 
не больше 15% от общего количества. 
Стоимость путевки для сотрудника Ми-
нобороны — 7–12 тыс. руб. за 21 день, 
а  для  гражданских «со  стороны»  — 
40 тыс. Таким образом, при условии 
полной загрузки «льготных» и «ком-
мерческих» мест этот санаторий за лет-
ний период способен заработать около 
100 млн руб. — только на электроэнер-
гию и газоснабжение санаторий потра-
тил больше половины этой суммы.

О распроданности номерного фонда 
санаториев точных данных нет, но в си-
стеме госзакупок можно увидеть, ка-
кие госучреждения размещают заявки 
на покупку путевок в ведомственные 
санатории, и таких совсем немного. 
Согласно данным базы госзакупок, 
из санаториев ФСБ путевки — льгот-
ные, 17 тыс. за 18 дней — распространя-
ет пока только «Пограничник», и то все 
заказы были сделаны еще в прошлом 
году екатеринбургским отделением 
Фонда социального страхования, тогда 
санаторий еще не был переименован 
и в контракте фигурирует как «санато-
рий «Пограничник» Государственной 

службы Украины». Департамент соц-
защиты Москвы закупал путевки в са-
натории МВД «Изумрудный», когда он 
еще был «Смарагдовым», и в «Буре-
вестник», когда он принадлежал укра-
инской милиции, но теперь таких зая-
вок от него нет.

В санаторий управделами президен-
та «Нижняя Ореанда» с октября про-
шлого года закупает путевки курганское 
отделение фонда социального страхо-
вания — но оно пока ограничилось не-
популярным осенне-зимним периодом, 
на весну и лето санаторий по госзаказу 
не продал ни одной путевки. В самом 
учреждении при этом сообщили о сто-
процентной загрузке на лето с форму-
лировкой «мы ушли на обслуживание 
госзаказа». Активно сотрудничает с со-
цслужбами разных регионов санаторий 
управделами президента «Ай-Петри», 
но  последние льготники также были 
там в декабре прошлого года.

Госкомпаний, желающих направить 
своих сотрудников в национализиро-
ванные крымские здравницы, не на-
шлось. Уралвагонзавод направляет 
сотрудников в санаторий «Алушта» — 
но принадлежит тот, согласно данным 
СПАРК, кипрской «Тевирон Энерджи 
Инвестментс Лимитед» (75% в управ-
ляющем капитале). Госкомпании 
и в прошлом году не слишком повли-
яли на туристический сезон в Крыму — 
их представители вместе с сотрудника-
ми федеральных ведомств составили 
всего 3,5% от посетивших полуостров 
туристов, писал «Коммерсантъ», и это 
благодаря государственной программе 
обеспечения загрузки объектов турин-
дустрии на полуострове, а в этом году 
такой программы нет.

Окупят ли путевки вложения, ни-
кто из собеседников РБК не говорит. 
По  расчетам РБК, только силовики 
вложили в свои новые санаторно-ку-
рортные хозяйства более 500 млн руб. 
Остальные федеральные ведомства — 
еще около 1,2 млрд. Для сравнения: ап-
парат Верховной рады собирался по-
тратить на свои санатории в Крыму 
2014 году не более 7 млн гривен (око-
ло 26 млн руб.).

Но крымские цифры все равно вы-
глядят скромно по сравнению с тем, 
сколько вложили российские мини-
стерства и  ведомства в  санатории 
и пансионаты на территории России 
за прошлый год: МВД — 2,1 млрд руб., 
управделами президента — 1,6 млрд 
руб., ФСБ — 1,5 млрд, Минобороны — 
1 млрд руб.  

Исследования РБК — цикл статей, 
основанных на изучении открытых 
статистических данных.

«Артеку» 
только 
форма 
и банные 
принад-
лежности 
для детей 
обойдутся 
в 140 млн 
руб. в год
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12 млн бутылок
Одновременно с госрези-
денциями и санаториями 
в ведении управделами пре-
зидента появилось еще и ви-
нодельческое объединение 
«Массандра» — старейший 
крымский завод, построенный 
в XIX веке. Сейчас «Массан-
дра» — это девять заводов, 
в этом году предприятие рас-

считывает выпустить около 
12 млн бутылок, рассказывала 
гендиректор «Массандры» 
Янина Павленко РБК. 

Вернуть земли
Виноградники занимают пло-
щадь 4 тыс. га, общая площадь 
земельных участков — 10 тыс. 
га, при этом управделами на-
деется возвратить в собствен-

ность «незаконно отчужден-
ные земли» — в 1991 году, по 
словам главы территориально-
го управления ведомства Оле-
га Подолько, «Массандра» за-
нимала 26 тыс. га. В 2013 году 
выручка предприятия соста-
вила 215,5 млн гривен (около 
800 млн руб.). «Массандра» не 
предоставляла РБК данные по 
выручке за 2014 год.

«Массандра» для управделами президента

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти

, Е
ка

те
ри

н
а 

К
оч

ет
ов

а 
д

ля
 Р

Б
К

, Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ей
 П

ав
ли

ш
ак

/
ТА

С
С

, 

Источники: Министерство курортов и туризма Крыма, Министерство земельных 
и имущественных отношений Крыма, база СПАРК                              Объем потраченых средств, млн руб.                    Количество мест                    Площадь, га                    Кому достался

Больше всего денег потратили на «Артек»

Санаторий «Гурзуфский»
  Управление делами президента

Санаторий «Нижняя Ореанда»
  Управление делами президента

Санаторий «Родина»
  Управление делами 

Совета министров Крыма
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Прогноз Минэкономразвития допустило инфляцию в 20%

Если нефть ниже $50
ОЛЬГА ВОЛКОВА

Низкие цены на нефть могут возоб-
новить ослабление национальной 
валюты и таким образом привести 
к превышению прогнозируемого 
уровня инфляции, предупреждает 
Минэкономразвития.

Цены смотрят на нефть
При падении цены на нефть до уров-
ня ниже $50 за баррель можно ожидать 
ускорения инфляции до 20%, а также 
ослабления рубля на 7–10% и усиле-
ния оттока капитала, следует из опу-
бликованного Минэкономразвития 
макро экономического прогноза на 
2016–2018 годы. Все эти факторы ведут 
к ослаблению инвестиционного спро-
са: инвестиции в основной капитал 
при таких уровнях показателей могут 
сократиться на 20%.

Ранее в конце марта глава мини-
стерства Алексей Улюкаев говорил, 
что пик инфляции уже пройден — при 
показателе инфляции в 16,7%. Такую 
же позицию озвучил на расширенном 
заседании коллегии Минэкономразви-
тия в апреле премьер-министр Дми-
трий Медведев.

Базовый сценарий представлен-
ного прогноза — увеличение цены на 
нефть с $50 в 2015 году до $70 за бар-
рель к 2018 году. Описывая основные 
риски этого сценария, эксперты ми-
нистерства отметили, что «факторы 
снижения цены на нефть в результате 
опережающего роста ее предложения 
рассматриваются как равновероят-
ные с факторами более высокой цены 
на нефть».

Спрос на нефть в развитых и разви-
вающихся странах подавлен, отмечают 
чиновники. Со стороны предложения 
цену толкают вниз рост добычи в Се-
верной Америке — на рекордные 13,2% 
в США и на 7,6% в Канаде в 2014 году, 
отказ ОПЕК сокращать добычу нефти 
и политика стран Персидского залива 
по удержанию доли рынка путем по-
ставок дешевого сырья. В частности, 
в Соединенных Штатах такой избы-
ток предложения привел к исчерпа-
нию свободных мощностей хранения 
запасов.

В условиях продовольственных 
контр санкций по ограничению им-
порта, которые сдерживают предложе-
ние и ухудшают конкурентную среду, 
инфляционные риски также повыша-
ются. Среди других возможных драй-
веров роста цен упоминаются удоро-
жание зерна из-за прогнозируемого 
сокращения урожая в 2015 году и по-
вышения мировых цен, а также увели-
чение цен в инфраструктурном секто-
ре, связанное с «ростом регулируемых 
тарифов при сохранении ориентации 
на инфляцию предыдущего года». 
Важную роль продолжают играть ге-
ополитические риски: они создают 
предпосылки для оттока капитала из 

Закон Бизнесу станет проще заключать сделки по российскому праву

Купить по-русски
Главные инструменты договорного 

права, которые получат в распоряже-
ние корпоративные юристы, — меха-
низм опционов, которые могут быть 
включены в соглашения акционеров, 
независимая гарантия в пользу треть-
его лица и порядок компенсации иму-
щественных потерь. «Однозначно от 
этого выиграют инновационные ком-
пании, интернет-бизнес, венчурные 
инвесторы и предприниматели»,  — 
перечисляет представитель Минэко-
номразвития.

«В сфере корпоративных финансов 
изменения также значительны — это 
и субординация требований, и синди-
цированные кредиты, и пр. Появле-
ние floating charge [«плавающее обе-
спечение», в качестве его может быть 
использовано как настоящее, так и бу-
дущее имущество] также вносит суще-
ственные изменения в повседневную 
практику, как и прошлогоднее введе-
ние преддоговорной ответственно-
сти», — говорит руководитель право-
вой дирекции «Газпром нефти» Роман 
Квитко.

Перевод с английского
«Газпром нефть» начала применять но-
вые инструменты с 2013 года, говорит 
Квитко. «Тогда появились акционер-
ные соглашения с условиями о русской 
рулетке, синдицированные кредиты по 
российскому праву и уменьшение по-
купной цены в случае нарушения га-
рантий. Сейчас у нас будет еще больше 
оснований [для структурирования сде-
лок по российскому праву]», — уточня-
ет он. До сих пор целый ряд высокомар-
жинальных отраслей права, таких как 
сделки слияния/поглощения, корпора-
тивные финансы и торговля нефтью и 
нефтепродуктами, были практически 
монополизированы системой англий-
ского права, сетует юрист.

«Мы начали проводить сделки 
по купле-продаже российских активов 
по российскому праву еще в прошлом 
году, активно используя новые нор-
мы», — отмечает руководитель депар-
тамента слияний и поглощений «Мега-
Фона» Елизавета Корягина. На вопрос, 
будет ли компания использовать ново-
введения, она отвечает: «Обязательно 
будем. Безусловно, это сделки по ку-
пле-продаже российских активов».

Новые механизмы Гражданского кодекса

Опцион
Опцион может быть включен 
в соглашение акционеров 
в совместном предприятии, 
по которому в будущем один 
из партнеров может потре-
бовать от других продать ему 
акции компании на заранее 
согласованных условиях. 
«Несколько лет назад почти 
все совместные предприятия 
структурировались через 
офшорные юрисдикции, при 
этом российская компания 
была «дочкой» компании из 
офшора. Затем в законах об 
АО и ООО появилось такое 
понятие, как соглашение 
акционеров, но работающего 
регулирования фактически 
не было, оно было очень огра-
ниченным и не могло решить 
возникавшие проблемы», — 
вспоминает партнер корпора-

тивной практики «Гольцблат 
BLP» Матвей Каплоухий.

Независимая гарантия
Другое нововведение — не-
зависимая гарантия в пользу 
третьего лица (бенефициара). 
«Гарант по просьбе другого 
лица (принципала) обязуется 
уплатить бенефициару опре-
деленную денежную сумму. 
Эта форма удобнее, чем, к при-
меру, банковская гарантия, так 
как ее может выдать любая 
коммерческая организация, 
а не только банк. Это позво-
ляет кредиторам получить 
возмещение от гаранта, даже 
если основное обязательство 
должника было признано не-
действительным», — поясняет 
партнер адвокатского бюро 
DS Law Денис Беляев. По его 
словам, это поможет обеспе-

чить исполнение обязательств 
по договору.

Институт гарантий  
и компенсации 
имущественных потерь
«Без компенсации имуще-
ственных потерь не обходится 
практически ни одна сделка по 
продаже бизнеса, так как она 
позволяет переложить на про-
давца определенные риски, 
например, риск предъявления 
к компании налоговых претен-
зий за период до ее продажи 
покупателю», — отмечает 
Каплоухий. Появится также 
преддоговорная ответствен-
ность — возможность взыски-
вать убытки с участника пере-
говоров, который, например, 
предоставил инвестору ложную 
информацию на первоначаль-
ном этапе переговоров.

 Окончание. Начало на с. 1 

Базовый сценарий 
представленного 
прогноза — увеличение 
цены на нефть 
с $50 в 2015 году 
до $70 за баррель 
к 2018 году
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Цена на нефть ниже $50 за баррель ударит по покупательской способности населения
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страны, который, в свою очередь, спо-
собствует ослаблению обменного кур-
са и сохранению высокого уровня ин-
фляции.

Инфляция — в голове
Базовый сценарий представленного 
прогноза — увеличение цены на нефть 
с $50 в 2015 году до $70 к 2018 году при 
продолжении действия санкций со сто-
роны США и ЕС. При таких условиях ве-
домство прогнозирует, что инфляция в 
2016 году замедлится почти вдвое по 
сравнению с текущим периодом — до 
6,5–7,5%, а в 2018 году на фоне укре-
пления рубля снизится до 5%.

Консенсус-прогноз Bloomberg по 
инфляции, построенный по 42  экс-
пертным оценкам, составляет 15,05% 
в 2015-м, 7,25% в 2016-м и 6,7% 
в 2017 году. Наиболее пессимистичную 
оценку на следующий год — 16,6% — 
дают в IHS Economics.

Пик инфляционных ожиданий 
пришелся на февраль: тогда по ре-
зультатам опроса ООО «ИНФОМ», пу-
бликуемых ЦБ, медианное значение 
ожидаемой населением инфляции на 
год вперед составило 18,1 против 16,6% 
в январе. В последующие два месяца 
этот показатель постепенно снижал-
ся — до 15,7 и 14,0% соответственно. 
Таким образом, в апреле инфляцион-

ные ожидания вернулись к уровню ок-
тября 2014 года.

Дмитрий Полевой, старший эконо-
мист по России и СНГ банка ING, объ-
ясняет, что такая динамика связана с 
двумя факторами: стабилизацией кур-
са рубля и фактической стабилизаци-
ей инфляции. «У людей есть ощуще-
ние, что по крайней мере в месячном 
выражении инфляция стала замед-
ляться. Плюс новостной фон: в связи 
со стабилизацией курса рубля инфля-
ция должна стабилизироваться бы-
стрее», — говорит эксперт. Ключевым 
фактором он называет укрепление ру-
бля, так как население ориентируется 

преимущественно на курс, форми-
руя ожидания. Кроме того, в  Рос-
сии они очень адаптивные, то есть 
в значительной степени определяют-
ся значениями предыдущих периодов.

В целом Полевой говорит, что 20% — 
крайне пессимистичный прогноз: даже 
если рубль ослабнет на фоне низких 
цен на нефть, он придет к тем мини-
мумам, которые мы уже видели. Дру-
гой вопрос, что «на уровне человече-
ского восприятия эти цифры не будут 
казаться чем-то нереалистичным, по-
тому что наблюдаемая инфляция «в го-
лове у населения» зачастую оказывает-
ся выше официально регистрируемой 
статистики», — уточняет экономист. 

«Уже сейчас мы видим рост числа 
запросов от клиентов по структури-
рованию сделок в российском право-
вом поле. На наш взгляд, после всту-
пления поправок в силу количество 
подобных запросов будет только ра-
сти», — прогнозирует партнер адво-
катского бюро DS Law Денис Беляев. 
«Что касается сделок по покупке-про-
даже компаний, то они, видимо, нач-
нут появляться после вступления из-
менений в силу», — считает Каплоухий 
из «Гольцблат BLP».

Появление этих инструментов 
в  российском праве накладывается 
на процесс деофшоризации и большие 
внешнеэкономические и внешнеполи-
тические риски, это будет способство-
вать переводу этих сделок в Россию, 
рассуждает эксперт МФЦ Артем Кара-
петов. По его словам, крупные компа-
нии уже начали переводить инвести-
ционные сделки, сделки с акциями 
и акционерные соглашения в россий-
скую юрисдикцию.

Суды не готовы
Но рост спроса на российское право 
упирается в работу судов, указывают 

эксперты. «Пока нет эффективной су-
дебной защиты, нельзя быть уверен-
ным, что все условия договора будут 
соблюдены. Реальность такова, что 
российский суд может легко отме-
нить все договоренности, это основ-
ная проблема», — опасается партнер 
юридической фирмы ЮСТ Александр 
Боломатов.

Изменения должны помочь зара-
ботать ст. 10 ГК о добросовестности 
бизнеса, но есть проблема в право-
применении, соглашается президент 
Объединения корпоративных юри-
стов России Александра Нестерен-
ко — судебная система не готова при-
менять механизмы по взысканию 
убытков, сторона должна доказать 
суду состав и наполнение убытков, 
представить их детализацию. Ско-
рее всего, без этого суды не воспри-
мут нововведения, осторожна она. 
«На позитивные изменения, безус-
ловно, стоит рассчитывать, но, раз-
умеется, при условии эффективно-
го правоприменения и дальнейшего 
совершенствования судебной систе-
мы», — вторит представитель Минэ-
кономразвития. 

В условиях продовольственных контр санкций 
по ограничению импорта, которые сдерживают 
предложение и ухудшают конкурентную среду, 
инфляционные риски также повышаются
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АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Пенсионный фонд Норвегии  — 
крупнейший суверенный фонд 
в мире — может распродать бума-
ги российских компаний на сумму 
около $60 млн из-за нового эти-
ческого ограничения, связанного 
с углем.

Комитет по финансам и экономике 
норвежского стортинга (парламента) 
28 мая одобрил закон, который обя-
зывает суверенный фонд Government 
Pension Fund Global (GPFG) избавить-
ся от активов, связанных с добычей 
или использованием угля. Закон еще 
требует одобрения на общепарламент-
ском голосовании, которое состоится 
5 июня.

Цель закона — сократить поддерж-
ку предприятий, связанных с загряз-
няющим видом топлива. «Инвестиции 
в угольные компании представляют и 
климатический риск [поскольку сжи-
гание угля приводит к выделению пар-
никовых газов], и экономический риск 
в будущем», — говорится в совместном 
заявлении парламентских фракций 
(цитата по Guardian).

Российские угольщики
В соответствии с новым правилом 
фонд должен избавиться от бумаг ком-
паний, которые получают более 30% 
своей выручки от производства угля 
или если на уголь приходится более 
30% объема производимой продук-
ции. В том числе речь идет об энерго-
генерирующих компаниях, которые 
вырабатывают более 30% энергии за 
счет угля.

Под эти критерии подпадают четы-
ре российских предприятия, чьи акции 
есть в портфеле норвежского фонда 
(по отчетности за 2014 год). Это Куз-
басская топливная компания (КТК), 
«Энел Россия», ОГК-2 и Evraz. На ко-
нец 2014 года бумаги этих компаний 
в портфеле фонда оценивались более 
чем в $57 млн.

КТК — один из крупнейших произ-
водителей энергетического угля в Рос-
сии, почти вся его выручка приходится 
на продажи угля. Представитель ком-

пании говорит, что акции скорее всего 
будут проданы «не в рынок, а всем па-
кетом», например другому отдельному 
инвестору, — это не приведет к обвалу 
котировок.

У «Энел Россия» есть только одна 
электростанция, работающая на 
угле, — Рефтинская ГРЭС в Свердлов-
ской области. Но именно на нее при-
ходится больше всего вырабатываемой 
компанией энергии — 19,3 тыс. ГВт·ч 
в 2014 году, или 43% от общей выра-
ботки станций «Энел Россия».
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ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

В соответствии с законом прави-
тельство Украины сможет отка-
заться выплачивать России долг 
в $3 млрд. Ближайший платеж по 
нему должен быть внесен в июне 
2015 года.

Президент Украины Петр Порошен-
ко подписал закон, позволяющий 
правительству страны объявлять 
мораторий на выплату по внешним 
долгам. На сайте Верховной рады от-
мечается, что законопроект, приня-
тый парламентом 19 мая 2015 года, 
сегодня возвращен в Раду с подписью 

президента. В силу закон вступит на 
следующий день после его публика-
ции в официальной прессе.

На прошлой неделе Верховная рада 
в ускоренном порядке приняла раз-
работанный правительством закон, 
в соответствии с которым кабинету 
министров разрешается приостанав-
ливать платежи по всем или отдель-
ным государственным внешним дол-
гам и гарантированным государством 
займам (кроме двух государственных 
банков и железнодорожного операто-
ра «Укрзализныца»).

Министерство финансов Украины 
приветствовало принятие закона, по-
яснив, что он поможет «защитить ин-

тересы украинского народа, а в случае 
недобросовестных действий кредито-
ров в отношении Украины защитить 
активы государства и государствен-
ного сектора».

В свою очередь, глава прави-
тельства Арсений Яценюк пояснил, 
что мораторий на выплаты по дол-
гам кабинет министров может объ-
явить в том случае, если не удастся 
договориться с кредиторами. Пре-
мьер-министр призвал кредиторов 
прислушаться к предложениям о ре-
структуризации долгов на условиях 
Украины и помочь украинскому госу-
дарству «не словом, а долларом, а точ-
нее, миллиардами долларов».

Министр финансов России  
Антон Силуанов оценил принятие 
Верховной радой закона как фактическое 
объявление о дефолте

«Мы хотим заплатить, но мы хотим 
заплатить на тех условиях, на которых 
предлагает украинское правительство 
и украинское государство», — сказал 
Яценюк.

Министр финансов России Антон 
Силуанов оценил принятие Верхов-
ной радой закона, по которому пра-
вительство страны получило право не 

ОГК-2 тоже зависит от угля более 
чем на 30%. Согласно данным на сайте 
компании, на уголь приходится 31,7% 
в ее топливном балансе.

Норвежцам принадлежат акции 
«Энел Россия» на сумму $8,9  млн 
и ОГК-2 — на $6,1 млн. Представи-
тель  «Энел Россия» отказался от 
комментариев, а представитель 
ОГК-2 сказал РБК, что акционер 
имеет право распоряжаться своей 
долей как ему угодно, не уведомляя 
компанию.
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Отказаться от  
инвестиций 
в угольные акти-
вы норвежский 
фонд уже давно 
призывают пра-
возащитные  
организации  
и норвежские  
политики

В общей сложности 
российские акции в 
портфеле норвежского 
суверенного фонда 
на конец 2014 года 
оценивались  
в $2,1 млрд
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Что означают аресты в ФИФА

В Цюрихе арестованы чиновники 
ФИФА по обвинению в коррупции. 
С чем может быть связан скандал 
вокруг футбольной ассоциации и для 
кого он представляет угрозу? 

Сами попросили
Новость об аресте представителей 
ФИФА в преддверии выборов прези-
дента ассоциации, назначенных на 
пятницу, 29 мая, вызвала предсказуемо 
бурную реакцию и оставила много от-
крытых вопросов. По разным данным, 
арестовано было от 6 до 14 человек, име-
на их не раскрываются. О том, насколько 
это высокопоставленные сотрудники, 
официально тоже не говорится.

Обвинения связаны с получением 
взяток и откатов по маркетинговым 
и спонсорским контрактам в Латин-
ской Америке. Претензии, связанные 
с выборами страны — хозяйки чемпи-
онатов мира 2018 и 2022 годов, упоми-
наются уже как дополнительный по-
вод, причем с акцентом на тот факт, 
что ФИФА сама просила правоохра-
нительные органы разобраться в этом 
вопросе еще в прошлом году. Инициа-
тором арестов стал американский Ми-
нюст, а обращение получила Генераль-
ная прокуратура Швейцарии. Главные 
показания дал представитель в ФИФА 
от США — Чарльз Блейзер.

Как поясняется, все эти преступле-
ния были спланированы и подготовле-
ны в США, а платежи осуществлялись 
через американские банки. Несколько 
странный выбор для такого рода дея-
тельности — есть для нее и более без-
опасные страны.

25 лет наблюдения
Интересный факт связан с периодом 
времени, потребовавшимся для рас-
следования. По сообщению прокура-
туры Швейцарии, фигуранты дела на-
ходятся под наблюдением с 1990 года. 
Действительно ли все это расследова-
ние потребовало 25 лет или раньше 
дело было не так актуально?

Итоги выборов президента ФИФА 
до утра 27 мая мало у кого вызывали 
сомнения — предполагалось, что бу-
дет переизбран Йозеф Блаттер. И хотя 
УЕФА уже призывает отложить выбо-
ры президента, позиция европейской 
ассоциации была очевидна и до по-
следних событий — конфликт Мишеля 
Платини и Зеппа Блаттера ни для кого 
не был секретом, и европейская фут-
больная ассоциация хотела бы видеть 
на посту президента ФИФА нового че-
ловека. Пока до отмены выборов дело 
не дошло, но их результаты уже выгля-
дят не столь очевидными.

Хотя акцент в обвинениях сделан 
на взятках по коммерческим контрак-
там, основное внимание СМИ обра-

щают на право проведения мундиаля 
в 2018 и 2022 годах. При этом вовсе не 
обсуждается сама возможность повли-
ять с помощью такого подкупа на ито-
говый результат: достаточно ли под-
купить 6 или даже 14 человек, чтобы 
получить право принять главный фут-
больный турнир планеты?

Страну  — хозяйку ЧМ выбирают 
24 члена исполкома ФИФА, в том числе 
президент федерации. Учитывая вы-
двинутые обвинения и зная, что для 
победы в голосовании нужно набрать 
большинство голосов, можно сделать 
неутешительный вывод о масштабах 
коррупции. Но дело еще только преда-
ли огласке, официальных обвинений 
и доказательств вины еще не представ-
лено, и нужно разобраться в юридиче-
ских тонкостях выборного процесса. 
Пока мы мало знаем о задержанных 
и подозреваемых, с выводами торо-
питься не стоит.

Корпорация ФИФА
В России тема будущего чемпионата 
мира обсуждается очень бурно. Может 
ли он быть отменен? До игр 2018 года 
уже немного времени, стадионы и ин-
фраструктура строятся, позитивный 
опыт проведения Олимпийских игр 
у нас есть. Мало того, спортивное со-
бытие такого масштаба может стать для 
страны одним из катализаторов роста. 
Но не обязательно во внимание будут 
приняты только объективные факторы. 
Пока все официальные лица ФИФА не 
ставят под сомнение проведение игр 
2018 года в России. Однако очевидно, 
что все противники такого сценария 
перешли в активное наступление.

Следует также учитывать, что фут-
бол все больше становится биз нес-
историей, а ФИФА давно превратилась 
в корпорацию. За период 2011–2014 го-
дов федерация получила от продажи 
прав на трансляцию и спонсорских кон-
трактов более $5,7 млрд, что в 2,3 раза 
больше аналогичного показателя за 
2003–2006 годы. Да, тратить тоже при-
ходится больше. Очевидно, что такие 
финансовые потоки не могут не при-
влекать внимания и не вызывать борь-
бы, в том числе и подковерной. Возмож-
но, скандал объясняется прежде всего 
этим, а не политическими мотивами.

Интересно, наконец, что и в офи-
циальном заявлении, и на экстренно 
созванной пресс-конференции звучит 
мотив о том, что происходит «очища-
ющий ряды» процесс. Представите-
лю федерации задали вопрос: «Как вы 
объясните все происходящее поклон-
никам футбола, которые выглядят са-
мой пострадавшей в этом событии сто-
роной?» Но болельщики едва ли были 
удивлены  — и это, наверное, самое 
грустное.

платить по долгам, как фактическое 
объявление о дефолте.

«Нам нужно проанализировать по-
следствия принятия данного закона, 
если увидим нарушения обязательств, 
которые Украина дала, мы обратимся 
за судебным механизмом защиты на-
ших интересов с тем, чтобы они не по-
страдали», — заявил Силуанов.

Позднее президент России Вла-
димир Путин заявил, что фактиче-
ское объявление украинских властей 
о предстоящем дефолте свидетель-
ствует о невысоком уровне их про-
фессионализма и ответственности.

В списке обязательств Украины, 
на которые может распространиться 

мораторий, упоминаются и государ-
ственные облигации, выпущенные 
Украиной и выкупленные Россией 
в 2013 году. Срок погашения этих бу-
маг общей стоимостью $3 млрд на-
ступает в конце 2015 года. До сих пор 
Украина свои обязательства по обслу-
живанию госдолга перед Россией по 
облигациям на сумму в $3 млрд вы-
полняла. Очередной платеж в размере 
$75 млн должен быть внесен 20 июня 
2015 года.

В апреле 2014 года международ-
ное рейтинговое агентство Standart 
& Poors (S&P)  заявило, что де-
фолт Украины «практически неиз-
бежен». 

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Не до конца понятно, подпадает ли 
под «угольный» критерий производи-
тель стали Evraz, который также явля-
ется одним из крупнейших в России 
производителей коксующегося угля. 
Доля угля в структуре выручки компа-
нии за 2014 год составила 10%, по дан-
ным годовой отчетности. Но по объему 
произведенной продукции коксую-
щийся уголь занимает второе место 
после железной руды: в 2014 году до-
быча угля Evraz составила более 21 млн 
т. Коксующийся уголь используется как 
сырье при производстве стали, и по-
требности сталелитейного бизнеса 
Evraz в угле более чем на 70% обеспе-
чиваются собственным сырьем.

Ранее Greenpeace выделяла Evraz 
в  числе российских «угольных» ак-
тивов норвежского фонда (наряду 
с «Э.ОН Россия», «Энел Россия», КТК, 
«Мечелом» и «Распадской»), которые 
фонду иметь не надлежит по эколо-
гическим соображениям.

Стоимость бумаг Evraz в портфеле 
фонда оценивалась почти в $40 млн 
на конец 2014 года. Представители ко-
митета по финансам норвежского пар-
ламента не ответили на просьбу РБК 
прокомментировать, применимо ли 
«правило 30%» к инвестициям в акции 
Evraz. Представитель компании отка-
зался от комментариев.

Источник в одной из российских 
компаний, чьи акции могут быть про-
даны из-за нового «угольного» ограни-
чения, заявил РБК, что хотя GPFG — один 
из крупнейших миноритариев и один из 
активных портфельных инвесторов на 
российском фондовом рынке, его доли 
так малы, что их продажа не способна 
существенно повлиять на котировки.

В общей сложности российские ак-
ции в портфеле норвежского суверен-
ного фонда на конец 2014 года оцени-
вались в $2,1 млрд.

Экология важнее инвестиций
Отказаться от инвестиций в угольные 
активы норвежский фонд уже давно 
призывают правозащитные органи-
зации и норвежские политики. Прав-
да, исполнительный директор фонда 
Ингве Слингстад еще в январе 2014 года 

заявлял, что «угольный» портфель фон-
да не столь велик (по его словам в 2013 
году он составлял 2,5 млрд норвежских 
крон) и постоянно сокращается. А в мае 
2015 года руководство фонда сообщи-
ло, что подобных активов — вложений 
в загрязняющие окружающую среду 
угледобывающие предприятия — оста-
лось только на $65,8 млн.

Эти данные подвергала крити-
ке Greenpeace, которая замечала, 
что руководство фонда учло толь-
ко непосредственно угледобываю-
щие компании, но забыло про гене-
рирующие предприятия, многие из 
которых используют уголь для про-
изводства энергии — например, не-
мецкая RWE.

Новый закон соответствует одной 
из рекомендаций Greenpeace. Глава 
норвежского подразделения организа-
ции Трульс Грудовсен заявил Guardian, 
что после его принятия фонду при-
дется продать бумаги как минимум 
на $5,5 млрд, включая доли в крупных 
европейских и американских энерге-
тических компаниях.

Это будет уже не первый при-
мер, когда фонд продает активы из 
этических соображений. Например, 
в 2009 году норвежский пенсионный 
фонд продал весь пакет акций «Но-
рильского никеля» (0,4%), поскольку 
Минфин Норвегии счел, что деятель-
ность завода на Таймыре загрязня-
ет окружающую среду полуострова 
и ежедневно подвергает воздействию 
токсичных веществ 200 тысяч человек. 
Подобные инвестиции противоречат 
этическому кодексу фонда.

Помимо опасных для экологии ин-
вестиций этический кодекс GPFG за-
прещает инвестировать в произво-
дителей табака и некоторых видов 
оружия, а также в компании, в кото-
рых нарушаются права человека (на-
пример, используется рабский труд). 
В отношении активов с фиксирован-
ным доходом запрет превентивно рас-
пространяется на гособлигации Север-
ной Кореи, Сирии и Ирана. 

При участии Ивана Ткачева, 
Анатолия Темкина, Романа Асанкина

Достаточно ли подкупить 
6 или даже 14 человек, 
чтобы получить право 
принять главный 
футбольный турнир 
планеты?

ФОТО: из личного архива
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Каждая пятая АЗС обманывает покупателя

Контрольная заправка

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

С 12 мая Генпрокуратура по пору-
чению президента проверяет ры-
нок топлива. Плановая проверка 
по итогам первого квартала пока-
зала, что проблемы есть у каждой 
четвертой из 300 обследованных 
АЗС. К крупным компаниям пре-
тензий нет.

«Джентльмены удачи»
«Мы помним с вами известный со-
ветский фильм «Джентльмены уда-
чи». Чем там разбавляли автомо-
бильное топливо? Помните? А у нас 
чем разбавляют сегодня?» — допра-
шивал в апреле Владимир Путин 
министра промышленности Дени-
са Мантурова. Разговор состоялся 
во время совещания Путина с пра-
вительством, на котором обсужда-
лись вопросы, заданные президенту 
россиянами в ходе ежегодной пря-
мой линии. После совещания Путин 
поручил Генпрокуратуре проверить 
качество топлива по всей стране. 
С 12 мая прокуроры и сотрудники 
Росстандарта начали проверять АЗС 
и нефтебазы.

Результатов президент ждет до 
15 октября. И, скорее всего, они бу-
дут неутешительны. Об этом можно 
судить по итогам плановой проверки 
за первый квартал 2015 года, которую 
Росстандарт проводил собственны-
ми силами. С января по май специа-
листы ведомства проверили 301 АЗС, 
на 66 из них были выявлены нару-
шения, сообщил РБК представитель 
Росстандарта.

В лидерах по числу нарушений — 
три региона: в Северо-Западном фе-
деральном округе нарушения каче-
ства топлива или правил его продажи 
были выявлены на 58% проверенных 
АЗС, в Уральском — на 57%, в При-
волжском — на 31%. По остальным 
федеральным округам процент на-
рушений составляет около 20%, со-
общил представитель Росстандарта. 

Контролеры проверяют класс и ка-
чество топлива (соответствие окта-
нового числа заявленному) и полно-
ту данных в чеке, который выдается 
покупателю. Кроме того, сотрудник 
Росстандарта может посмотреть, есть 
ли на заправке мерник, позволяю-
щий проверить количество заливае-
мого в бак топлива. Отдельное вни-

мание уделяется паспорту качества 
бензина: если он подделан, инфор-
мация об этом передается в проку-
ратуру.

Но Росстандарт может проводить 
плановый контроль качества топлива 
и документов на заправках один раз 
в три года. В России 21,5 тыс. запра-
вочных станций, в год удается прове-
рить не больше 1 тыс. Внеплановые 
проверки, о которых просил Путин, 
возможны лишь по согласованию с 
Генпрокуратурой, говорит замруко-
водителя Росстандарта Алексей Ку-
лешов.

Судовой дизель вместо бензина
Объем нелегального топлива в Рос-
сии превышает 10 млн т в год, — та-
кие данные в апреле приводились на 
заседании коллегии Минэнерго (все-
го на внутренний рынок в 2014 году 
было поставлено 34,3 млн т авто-
мобильных бензинов и 31,8 млн т 
дизельного топлива). Самые рас-
пространенные претензии к каче-
ству — превышение массовой доли 
серы, метилового спирта и железа в 
бензине и дизеле, а также изменение 
октанового и цетанового числа. Все 
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это приводит к преждевременному 
износу двигателя.

По итогам проверки в УрФО вы-
яснилось, что на АЗС Курганской об-
ласти под видом дизеля продается 
судовое топливо (не облагается ак-
цизом) производства Антипинского 
НПЗ, рассказала РБК руководитель 
территориального подразделения 
Росстандарта по УрФО Светлана 
Михеева. К самому заводу, по ее сло-
вам, претензий нет, но схема поста-
вок сейчас расследуется.

Схема не нова, отмечает прези-
дент Российского топливного сою-
за Евгений Аркуша. По его данным, 
с 2011 по 2014 год объем производ-
ства маловязкого судового топли-
ва, часть которого продают под ви-
дом дизельного, вырос с 3,5 млн т до 
12 млн т. «При этом объем его потре-
бления бункеровщиками увеличился 
незначительно», — говорит эксперт.

Проверить качество топлива на 
АЗС контролерам удается не всегда — 
бизнесмены научились обходить пла-
новые проверки, жалуется Михеева. 
По ее словам, собственники АЗС пере-
регистрируют свои заправки, чтобы 
выпасть из поля зрения инспекторов, 
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ведь по закону Росстандарт не имеет 
права проверять АЗС, зарегистриро-
ванные менее одного года назад.

«Но благодаря полномочиям 
Генпрокуратуры, в мае 2015 года мы 
смогли прийти на заправки, пере-
регистрированные владельцами в 
2014 году», — говорит Михеева. В ре-
зультате на семи из девяти перереги-
стрированных заправок в Челябинске 
были выявлены нарушения. Некото-
рые торговали бензином стандар-
тов Евро-2 или Евро-3, вместо поло-
женного Евро-4, у других на чеках не 
был указан вид и экологический класс 
продаваемого бензина, третьи вовсе 
не выдавали чеков покупателям, со-
общила она. Участие прокуроров по-
зволяет проводить и повторные про-
верки. При повторных нарушениях 
штрафы для собственников АЗС мо-
гут составлять до 1 млн руб., говорит 
Михеева.

При чем здесь Алекперов
Незадолго до того как Путин пору-
чил Генпрокуратуре заняться бензи-
ном, качество топлива с президен-
том обсуждал и глава ЛУКОЙЛа Вагит 
Алекперов, рассказал РБК источник в 
компании. В феврале он встречался с 
Путиным и рассказывал ему как раз о 
росте производства судового дизель-
ного топлива. Пресс-служба ЛУКОЙЛа 
не стала это комментировать. Алекпе-
ров говорил, что подлогом занимают-
ся в основном владельцы независи-
мых заправок в регионах.

Больше всего нарушений, действи-
тельно, фиксируется не на заправ-
ках крупных нефтяных компаний, 
а на независимых АЗС, подтвержда-

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

ет представитель Росстандарта. Глав-
ные нарушители в УрФО — незави-
симые бензоколонки и джобберы 
крупных сетей, говорит Михеева. 
Проверяют всех — и крупные компа-
нии, и самостоятельных продавцов, 
уверяет руководитель подразделе-
ния Росстандарта по Северо-Запад-
ному федеральному округу Василий 
Смеречук. Но по итогам последней 
проверки претензий к заправкам 
крупных нефтяных компаний кон-
тролеры, по его словам, не нашли.

По данным Российского то-
пливного союза, лишь треть АЗС 
(7,5 тыс. станций) принадлежит вер-
тикально интегрированным нефте-
газовым компаниям, остальное  — 
независимым игрокам. У крупных 
компаний случаи реализации нека-
чественного топлива — редкость, они 
продают продукцию собственных 
НПЗ, соглашается президент союза 
Евгений Аркуша. А вот у их конку-
рентов не всегда есть возможность 
купить качественное топливо: в пик 
спроса оно в дефиците, а нефтяники 
предпочитают продать бензин соб-
ственным сбытам. «У независимых 
продавцов нехитрый выбор: закры-
вать свою заправку или покупать у 
тех, кто продает дешевле, но хими-
чит с качеством», — говорит Аркуша.

Чтобы снизить объем нарушений, 
чиновники предлагают ужесточить 
наказание для тех компаний, кото-
рые уличат в производстве или про-
даже некачественного топлива либо 
в обмане покупателей путем недоли-
ва бензина. По словам Кулешова из 
Росстандарта, обсуждается введение 
оборотного штрафа для компаний, 

допускающих производство некаче-
ственного топлива, и приостановка их 
работы на срок от трех до шести меся-
цев. Соответствующий законопроект 
уже предложен Мантуровым. Минэ-
кономразвития планирует изменить 
регламент проверок состава топлива. 
В частности, предлагается проверять 
компании чаще, чем раз в три года, и 
не все поголовно, а в первую очередь 
те сети, где есть подозрения в произ-

водстве некачественного топлива, го-
ворит Кулешов.

У розничных продавцов бензи-
на другие предложения, говорит Ар-
куша. По их мнению, необходимо 
ввести акциз на судовое топливо, 
предусмотрев механизм компенса-
ции затрат конечному профильному 
потребителю путем налоговых выче-
тов. «Тогда это топливо просто уйдет 
из оборота», — считает эксперт. 

Чтобы сни-
зить объем 
нарушений, 
чиновники 
предлагают 
ужесточить 
наказание 
для тех ком-
паний, кото-
рые уличат 
в производ-
стве или 
продаже не-
качествен-
ного топлива

Альтернативные пробы

Свои альтернативные 
проверки качества 
топлива в 2015 году 
провели Федерация 
автомобилистов 
России (ФАР) и не-
коммерческое пар-
тнерство «Независи-
мые отечественные 
нефтетрейдеры» 
(НОН). Их результаты 
будут также переданы 
в Генпрокуратуру.
Наибольший объем 
контрафактного то-
плива зафиксирован 
в Южном, Уральском 
и Центральном фе-
деральных округах, 
сообщил зампредсе-
дателя комитета РСПП 
по энергетической 
политике Юрий Стан-
кевич. В Москве и 
Московской области 

доля некондиционно-
го бензина составляет 
около 8% от общего 
количества реализу-
емого топлива, а по 
дизелю — 30%.
«Независимые отече-
ственные нефтетрей-
деры» провели опрос 
собственников 193 АЗС 
в 12 регионах России 
от Алтайского края 
до Тульской области. 
Основными поставщи-
ками некачественного 
бензина и дизеля вла-
дельцы АЗС назвали 
трейдеров (85%) и 
независимые нефтеба-
зы (33%), на качество 
топлива с заводов 
крупных компаний 
пожаловались всего 
7% участников опроса. 
Владельцы рознич-

ного заправочного 
бизнеса утверждают, 
что некачественное 
топливо приходится 
покупать, если на рын-
ке существует боль-
шая разница между 
оптовой и розничной 
ценой топлива и недо-
статок предложения 
со стороны крупных 
компаний.
Павел Баженов, ге-
неральный директор 
НП «Национальная 
топливная сеть», 
утверждает что раз-
ница мелкооптовых 
цен на качественный 
и некачественный 
бензин составляет 
3650–7000 руб. за 
тонну, дизельного 
топлива — 3850–
7600 руб. за тонну.
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На чем зарабатывают владельцы «Арианта»

Вино, мясо и сталь
КСЕНИЯ ШАМАКИНА

Как стало известно РБК, винный 
холдинг «Ариант», считающийся 
одним из крупнейших собствен-
ников виноградников в Европе, 
увеличил площадь земель на 40%, 
добавив к ним 2,5 тыс. га в Красно-
дарском крае.

До сделки «Агрофирма «Южная», вхо-
дящая в винный холдинг «Ариант» че-
лябинских бизнесменов Александра 
Аристова и Юрия Антипова, владела 
6 тыс. га виноградников в Темрюкском 
районе Краснодарского края. Новые 
земли — это 2,5 тыс. га в Анапском 
районе Краснодарского края, расска-
зал РБК руководитель пресс-службы 
холдинга Роман Грибанов. Около 1,1 
тыс. га этой площади занимают вино-
градники, остальное — виноградопри-
годные земли, уточнил он.

Права на аренду земли до 2062 года, 
ранее принадлежавшие обанкротив-
шейся компании «СПК им. В.И. Лени-
на», продали с торгов в середине мая 
за 145,5 млн руб. Конкурсный управля-
ющий Артем Вахрушев сообщил РБК, 
что единственным претендентом на 
аренду было ООО «Уралпластик» из 
Пермского края, с ним и был заключен 
контракт. Представитель «Арианта» на-
зывает «Уралпластик» дружественной 
компанией, с которой будет заключен 
договор субаренды. Сам «Уралпластик» 
не ответил на запрос РБК. Президент 
Союза виноградарей и виноделов Рос-
сии Леонид Попович также знает, что 
сделка прошла в интересах «Арианта».  

«Ариант» и до сделки был круп-
нейшим владельцем виноградников в 
России. Для сравнения: у ближайше-
го конкурента — крымской «Массан-
дры» — 4 тыс. га. В этом году «Ариант» 
планирует заложить еще 500 га новых 
виноградников, говорит Грибанов. За-
траты на закладку составляют пример-
но $10 тыс. на гектар.

Дорогой Крыма
Одна из причин, по которой владель-
цы «Арианта» решили расширять биз-
нес, — строительство дороги в Крым, 
передал через пресс-службу Аристов. 
Трасса заденет виноградники «Агро-
фирмы «Южная» на Таманском полу-
острове. Часть земель попадет в по-
лосу отвода автодорожного подхода к 
Керченскому мосту, подтвердил РБК 
представитель Росавтодора (заказчик 
строительства). Площадь земель агро-
фирмы, подлежащих изъятию, составит 
около 16 га, говорит он, точный объем 
и границы участков будут определены 
после завершения проектирования. 
В случае изъятия земель для госнужд 
фирме будет выплачена положенная по 
закону компенсация, уточнил предста-
витель Управления по виноградарству, 
виноделию и алкогольной промышлен-
ности Краснодарского края.

Что такое «Ариант»

Холдинг «Ариант» вклю-
чает активы челябинских 
бизнесменов Александра 
Аристова и Юрия Антипова, 
но компания даже не су-
ществует как юридическое 
лицо. Полный перечень ее 
активов не раскрывается.
Раньше журнал Forbes 
включал «Ариант» в рей-
тинг крупнейших россий-
ских непубличных компа-
ний: в 2012 году с оценкой 
выручки в 56,8 млрд руб. он 
занял 42-е место. Аристов и 
Антипов занимали 167-е и 
155-е места соответственно 
в рейтинге богатейших 
бизнесменов 2012 года. В 
последующие годы Forbes 
перестал учитывать «Ари-
ант» из-за невозможности 
корректно посчитать вы-

ручку холдинга.
У «Арианта» две основ-
ные сферы деятельности: 
ферросплавы и продукты 
питания. Продуктовое 
направление холдинга 
можно условно разделить 
еще на три подразделения. 
Первое — производство 
мясных продуктов: сви-
нокомплексы и завод по 
производству мясных 
полуфабрикатов и колбас 
в Челябинской области. 
Второе подразделение — 
производство алкогольной 
продукции: винный хол-
динг «Ариант». Третье — 
фирменная сеть магазинов 
«Ариант», состоящая при-
мерно из 550 точек в Че-
лябинской, Свердловской 
областях и Башкирии.

Выращивание новых виноград-
ных лоз взамен утраченных займет 
несколько лет. Но владельцы «Ари-
анта» на государство не в обиде: «То, 
что дорога в Крым пройдет по нашим 
землям, принесет массу положитель-
ных моментов», — уверен Аристов. 
Сейчас «Ариант» как раз планирует 
строительство в Краснодарском крае 
двух шато с целью развития винного 
туризма. Одно шато, завод шампан-
ских вин с производством до 20 млн 
бутылок в год, будет расположено 
в Анапском районе, недалеко от аэ-
ропорта Анапы, где «Ариант» арен-
дует новые земли. Второе — рядом 
с дорогой в Крым. «На Тамани, воз-
ле нового моста в Крым, мы строим 
«Шато Тамань», и все люди, которые 
едут отдыхать на полуостров, смогут 
заглянуть к нам, — объясняет задумку 
Аристов. — Количество россиян, от-
правляющихся на курорты Крыма, 
будет ежегодно расти, и мы сможем 
более массово и качественно попу-
ляризировать как винную культуру, 
так и нашу торговую марку [Chateau 
Tamagne]».

Кому принадлежат  
виноградники России
«Ариант» — локомотив виноградарства 
в России, — говорит председатель со-
вета директоров «Абрау-Дюрсо» Павел 
Титов. — В свое время они получили 
хорошую сырьевую базу на Кубани».

Сам «Ариант» называет себя круп-
нейшим собственником виноградни-
ков не только в России (здесь он ли-
дирует и по сбору винограда), но и в 
Европе. По словам Поповича, четкой 
статистики нет, но он не слышал о бо-
лее крупных европейских виноградар-
ских хозяйствах, принадлежащих од-
ному собственнику.

До присоединения Крыма в России, по 
данным Росстата, было 62,4 тыс. га ви-
ноградников, из них на долю «Арианта» 
приходилась почти десятая часть всех 
площадей. Теперь, с учетом виноградни-
ков Крыма, в России 86,5 га. Чтобы обе-
спечивать себя вином из собственного 
винограда на 90%, России требуется 350 
тыс. га виноградников, отмечает Петр Ро-
манишин, гендиректор группы «Фанаго-
рия», одного из крупнейших российских 
производителей вина.

Сам «Ариант» называет 
себя крупнейшим 
собственником 
виноградников не только 
в России, но и в Европе
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На чем зарабатывают владельцы «Арианта»

Вино, мясо и сталь
В 2014 году урожай «Южной» соста-

вил 65,8 тыс. т винограда. Это 16,4% 
от всего винограда, собранного сель-
хозпредприятиями России. На вто-
ром месте — национализированная в 
прошлом году крымская «Массандра». 
В прошлом году на 4 га ее угодий собра-
ли 16 тыс. т винограда, уточнила РБК 
гендиректор «Массандры» Янина Пав-
ленко. На третьем месте — кубанская 
«Фанагория» (2,7 тыс. га виноградни-
ков и 29,6 тыс. т).

«Ариант» и «Фанагория» первыми 
поверили в российское виноградар-
ство и стали высаживать свои вино-
градники», — рассказывает Попович. 
За последние пять лет «Ариант» ин-
вестировал в виноградники $70 млн, 
утверждает Аристов: «Это серьезные 
деньги. 12 лет назад, когда мы начина-
ли свой виноградный бизнес, на такие 
суммы можно было покупать метал-
лургические заводы».

Непубличный лидер
Владельцы «Арианта» — непубличные 
люди, они не любят рассказывать о сво-
ем бизнесе и почти не дают интервью. 
Бизнесом Аристов и Антипов занялись в 
конце 1980-х годов, он был связан вовсе 

«Вино — это культура, и ее надо нести в люди»

Совладелец «Ари-
анта» Александр 
Аристов — о сво-
их инвестициях 
в виноделие

Александр Ари-
стов родился 
в августе 1949 
года в неболь-
шом городе Пласт 
Челябинской области. 
Бизнесмен не любит давать 
интервью, на вопросы о своем 
винном холдинге он ответил че-
рез пресс-службу.

— Вы давно инвестируете в 
винный бизнес. Почему вы за-
интересовались этой отраслью?
— Я всегда был уверен, что такая 
развивающаяся и культурная 
страна, как Россия, обязательно 
начнет переходить на здоровый 
образ жизни, в котором вино 
заместило бы водку. Что сейчас 
и происходит! Сегодня можно 
смело сказать, что винный хол-
динг «Ариант» является №1 в 
виноградарстве. И не только в 
России, но и в Европе — с таким 
объемом виноградников. В 2015 
году «Ариант» произведет 68 
млн бутылок алкоголя [в 2014 
году — 53 млн бутылок алкоголь-
ных напитков].
— Но почему тогда в 2006 году 
вы продали «Абрау-Дюрсо» Бо-
рису Титову?
— На тот момент мы, наверное, 
не были готовы в него инвести-
ровать и развивать. Когда мы 
купили «Абрау-Дюрсо», это было 
практически разорившееся пред-
приятие, которое просто лежало. 
В этот момент мы активно вкла-
дывали деньги в виноградарство. 

А «Абрау-Дюрсо» без 
виноградников в на-

шей картине мира, 
в нашей стратегии 
развития бизне-
са — это было 
предприятие, 
которое не име-

ло перспективы 
развития. Виноград-

ники на тот момент 
находились у государства, 

их было мало, и мы не видели 
перспективы развития. Поэтому 
мы заострили свое внимание на 
Таманском полуострове, на раз-
витии виноградарства. Только за 
последние пять лет мы инвести-
ровали в виноградники Тамани 
$70 млн. Это серьезные деньги. 
12 лет назад, когда мы начинали 
свой виноградный бизнес, на 
такие суммы можно было поку-
пать металлургические заводы. 
Мы продали «Абрау-Дюрсо» без 
малейших конфликтов и до сих 
пор в великолепных отношениях 
с его собственниками. Более того, 
готовим виноматериал для «Абра-
у-Дюрсо».
— Вы ждете качественных из-
менений в винной отрасли — в 
связи с присоединением Крыма, 
резким падением курса рубля в 
прошлом году и общим патрио-
тическим подъемом?
— Я считаю, что еще до роста 
доллара и курса на импортоза-
мещение в России произошли 
значительные изменения в ви-
нодельческой отрасли. Самое 
главное, что за последние десять 
лет у россиян изменилось само 
отношение к вину. Массовый 
потребитель стал меньше употре-
блять крепкий алкоголь, посте-
пенно увеличивая покупки вина и 

шампанского. Это очень хорошая 
для виноделов тенденция. За по-
следние десять лет отечественное 
виноделие сильно продвинулось 
вперед, и сегодня на рынке нашей 
страны предлагаются действи-
тельно качественные россий-
ские вина. Причем как крупных 
заводов-производителей, так и 
мелких виноделен. Последние 
предлагают на продажу в полном 
смысле слова «гаражное» вино, 
где хозяин одновременно и вино-
дел, и работник. Они производят 
небольшой объем вина, но это 
действительно интересные, до-
стойные вина.
Производство отечественного 
вина и шампанского растет, чего 
не скажешь про водку. Водка 
стагнирует, это видно в отчетах, 
в цифрах. Меняется приоритет у 
потребителя, и это самое важное 
изменение, которое произошло. 
Данная ситуация позволит людям, 
которые занимаются виноградом, 
увидеть тягу рынка к их продукту 
и инвестировать в дальнейшее 
развитие виноградников. Раз-
вивать более интересные сорта, 
применять более передовые 
и дорогие технологии. Все это 
однозначно приведет через четы-
ре-пять лет к следующему карди-
нальному, качественному скачку 
в отрасли.
— Что нужно, чтобы бизнес на-
чал активнее вкладываться в 
эту отрасль?
— На сегодня единственный круп-
ный регион, идеально подходя-
щий для производства виногра-
да, — это Краснодарский край. Не 
Дагестан, не Ростовская область, 
где также произрастает виноград. 
Краснодарский край — это более 
стабильная зона для виноградар-

ства в плане погоды. И то, что на 
сегодняшний день уже сделано 
региональными властями в Крас-
нодарском крае и федеральными 
программами, это уже большой 
вклад в то, чтобы развивать 
отрасль. Но усилий только ре-
гиональных властей все равно 
недостаточно! Есть хорошие при-
меры, как в других странах мира с 
каждой проданной бутылки вина 
пополняется некий государствен-
ный фонд, средства которого идут 
потом на развитие отрасли, на 
помощь виноградарям. В каждой 
стране мира, которая в состоянии 
выращивать виноград, понятие 
«собственное вино» — очень пре-
стижное и важное, это здоровье 
нации, это культурное наследие, 
которое культивируется госу-
дарством. Хорошо, что в России 
сегодня прорабатываются очень 
важные законодательные изме-
нения, регламентирующие зоны, 
в которых произрастает виноград, 
как принято говорить во Фран-
ции — апелласьоны.
Мое мнение — надо отменить 
ЕГАИС для вина, потому что 
вино — это другой продукт, это 
не водка и не коньяк. Вино — это 
слабый алкоголь, это культура, и 
ее надо нести в люди, а не ставить 
[производителям] препоны.
— Какова консолидированная 
выручка вашего винного на-
правления в прошлом году?
— Около 6 млрд руб., а в этом 
году выходим примерно на 10 
млрд руб.
— Сколько составили совокуп-
ные инвестиции? Окупились ли 
они?
— За последние десять лет ин-
вестиции составили около $100 
млн. Они еще не окупились. Мы 

работаем поэтапно, шаг за ша-
гом. Были сделаны приличные 
инвестиции, а дальше с прибыли 
предприятие инвестирует в свое 
развитие.
— Намерены ли вы расширять 
производство?
— Мы хотим посадить еще около 
2,5 тыс. га винограда и плани-
руем строительство двух шато. 
Это «Шато Тамань» на Таманском 
полуострове и новое предприятие 
в Анапском районе. С туристиче-
скими зонами, с винным туриз-
мом. Потому что мы видим колос-
сальный потенциал в агротуризме 
на российском побережье.
Часть дороги в Крым через 
Тамань пройдет по территории 
наших виноградников. В том 
числе и по этой причине мы 
купили 2,5 тыс. га земли под 
развитие виноградарства в 
Анапском районе. Причем этот 
проект будет включать и запуск 
нового винного производства, 
и зону винного туристическо-
го туризма возле курортного 
поселка Витязево, недалеко от 
анапского аэропорта. А на Тама-
ни, возле нового моста в Крым, 
мы строим «Шато Тамань», и все 
люди, которые едут отдыхать на 
полуостров, смогут заглянуть 
к нам. Так что то, что дорога в 
Крым пройдет по нашим землям, 
принесет массу положительных 
моментов. Количество россиян, 
отправляющихся на курорты 
Крыма, будет ежегодно расти, 
и мы сможем более массово и 
качественно популяризировать 
как винную культуру, так и нашу 
торговую марку [«Шато Тамань»].

Ксения Шамакина, 
Александра Галактионова

ФОТО: и

з л
ичн

ог
о 

ар
хи

ва

не с вином. Основную выручку холдин-
гу, названному по первым буквам их фа-
милий, до сих пор приносят заводы по 
производству ферросплавов: Челябин-
ский электрометаллургический ком-
бинат (по данным СПАРК, его выручка 
в 2013 году составила 29,2 млрд руб.) и 
«Кузнецкие ферросплавы» (выручка в 
2014 году — 16,4 млрд руб.). На Урале их 
холдинг также известен благодаря мяс-
ной продукции под брендом «Ариант».

Производством алкогольной про-
дукции партнеры занялись в 1996 
году, когда запустили построенный са-
мостоятельно завод «Центр пищевой 
индустрии — Ариант». Сначала на нем 
разливали вино из чужих виноматери-
алов. Но в 2001 году партнеры купили 
семь виноградарских хозяйств в Крас-
нодарском крае, двумя годами позже 
объединив их в «Агрофирму «Южная».

В 2003 году в управление «Арианту» 
передали госпакет ЗАО «Абрау-Дюрсо» 
(70%), оставшиеся акции челябинцы 
выкупили у частных лиц. Но через три 
года Аристов и Антипов неожиданно 
продали этот актив бизнесмену Борису 
Титову (сейчас — бизнес-омбудсмен). 
«На тот момент мы, наверное, не были 
готовы в него инвестировать и разви-

вать, — объясняет Аристов. — Когда мы 
купили «Абрау-Дюрсо», это было прак-
тически разорившееся предприятие, 
которое просто лежало».

Все так, подтверждает сын Бори-
са Титова, Павел, возглавивший совет 
директоров «Абрау-Дюрсо»: «Ариант», 
вероятно, не видел в нем возможности 
развития, ну а мы, наоборот, увидели». 
После 2006 года семья Титовых выку-
пала акции государства и сейчас кон-
тролирует компанию.

В 2003 году «Ариант» купил завод 
«Кубань-Вино», построенный еще в 
1956 году, предприятие пришлось се-
рьезно модернизировать. По словам 
Аристова, всего за последние десять 
лет холдинг вложил в винный бизнес 
около $100 млн.

Сейчас «Ариант» — единственный 
крупный производитель в России, ко-
торый выпускает вино практически 
целиком из собственного виноматери-
ала. Холдинг также продает виномате-
риал другим производителям, включая 
тот же «Абрау-Дюрсо».

Выручка «Арианта» в 2014 году со-
ставила около 6 млрд руб., утверждает 
Аристов (представитель компании не 
смог уточнить, включает ли эта сумма 

НДС). Для сравнения: выручка «Аб рау-
Дюрсо» по МСФО в 2014 году состави-
ла 5,3 млрд руб. Выручка санкт-петер-
бургской компании «Игристые вина» 
за тот же период — около 5 млрд руб. 
(без НДС), сообщил РБК основной 
владелец компании Василий Драган. 
Выручка «Фанагории», ближайшего 
конкурента «Арианта» по тихим ви-
нам, — 2,9 млрд руб. (данные СПАРК).

«Арианту» принадлежит два завода по 
производству вин: ООО «Кубань-Вино» 
в Краснодарском крае и «Центр пище-
вой индустрии — Ариант» («ЦПИ — Ари-
ант») в Челябинске. По данным Росстата, 
два предприятия в 2014 году произвели 
порядка 1,5 млн дал тихих вин и око-
ло 1 млн дал шампанских и игристых 
вин. В рейтинге по объему производ-
ства, предоставленном Центром иссле-
дований федерального и региональных 
рынков алкоголя, «Кубань-Вино» в 2014 
году заняла седьмое место по тихим ви-
нам, а «ЦПИ — Ариант» — шестое место 
по игристым винам. 

Текст про изменения на российском 
винном рынке читайте в новом 
журнале РБК №6 за 2015 год, 
который поступил в продажу 28 мая.

Всего за 
последние 
десять лет 
холдинг 
вложил 
в винный 
бизнес 
около 
$100 млн
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Ретейл Москва запретила открывать магазины в квартирах на первых этажах

Изгнание торговцев 
из тамбура
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Мэрия Москвы запретила пристра-
ивать к жилым домам отдельный 
вход, сделав невозможным откры-
тие магазинов на первых этажах.

 Запретное крыльцо
Изменения в постановление о пере-
планировке помещений в многоквар-
тирных и жилых домах Сергей Собянин 
подписал 15 мая. Текст постановления 
появился на официальном сайте сто-
личного правительства 18 мая.

В действовавшей редакции был и пе-
речислены действия, подходящие под 
определение «перепланировка поме-
щений», которые могут быть согласова-
ны комиссией при Мосжилинспекции. 
Согласно новому документу из текста 
были исключены слова «наружных там-
буров, крылец», что де-факто запрещает 
присоединение подобных архитектур-
ных элементов к домам.

В результате этих изменений пере-
вод квартир в нежилой фонд был пол-
ностью заблокирован, утверждает ге-
неральный директор юридической 
компании Urvista (занимается юри-
дическим сопровождением процеду-
ры перевода квартир в нежилой фонд) 
Алексей Петропольский. «Чтобы пере-
вести квартиру в нежилой фонд, не-
обходимо создать отдельный вход, — 
рассказывает эксперт.  — Принятое 
постановление не позволяет этого сде-
лать». По его данным, в подвешенном 
состоянии оказалось около 700 москов-
ских помещений. Почти все они полу-
чили согласования надзорных органов, 
но не могут быть переведены именно 
из-за нового постановления властей, 
отмечает он.

«Перевод в нежилой фонд с обу-
стройством отдельного входа и раньше 
выз    ывал массу трудностей», — говорит 
председатель комитета по делам пред-
принимателей-инвалидов московского 
отделения «Опоры России» Игорь Федо-
тов. Принятие запретительной нормы 
фактически означает, что спальные 
кварталы в Москве лишаются возмож-
ности развития инфраструктуры в ша-
говой доступности, а малый и средний 
бизнес — возможности развиваться, от-
мечает он.

В ответах, присланных пресс-служ-
бой департамента городского имуще-
ства (ДГИ) Москвы, не содержалось 
информации о том, чем вызвана необ-
ходимость внесения изменений в по-
становление.

Просьба от «Единой России»
Сложности с переводом помещений 
из жилого в нежилой фонд возникли 
у предпринимателей еще в феврале — 
с этого момента ДГИ, по их словам, не 
выдал ни одного разрешения. Об этом в 
середине мая 70 малых и средних пред-
принимателей написали в открытом 
письме мэру Москвы с просьбой разо-
браться в причинах блокировки. Ранее 
в ДГИ заверяли РБК, что в  2015  году 
перевод жилых помещений в нежилые 
остановлен не был, хотя положительных 
решений и стало меньше. В 2013 году 
власти выдали 489 разрешений, в 2014 

году — 179, в 2015 году — 34 (на 21 апре-
ля). «Если пакет документов полный и 
имеется согласие со стороны жителей 
дома, перевод будет осуществлен. В 
таких ситуациях оснований для отказа 
нет», — говорил заместитель руководи-
теля департамента городского имуще-
ства Иван Щербаков 20 мая (цитата с 
сайта ДГИ).

Во вторник, 26 мая, выяснилось, что 
с просьбой «навести порядок в сфере 
перевода жилых помещений в нежи-
лые» к Сергею Собянину обращалась 
партия «Единая Россия» (информация 
об этом публиковалась на сайте ДГИ). 
Причиной повышенного внимания 
к этой теме политики называли «уча-
стившиеся обращения жильцов много-
квартирных домов по теме незаконного 
перевода помещений в жилых домах в 
нежилые». Как много было таких обра-
щений, в сообщении не указывается. По 
данным телеканала «Россия 1», которые 
были приведены в сюжете программы 
«Вести Москва», вышедшей в эфир 26 

мая, всего за прошлый год было пода-
но 300 жалоб, из которых больше поло-
вины были признаны обоснованными.

Ассоциация переводчиков
Предприниматели, которые специали-
зируются на переоформлении квартир 
на первых этажах жилых домов под 
магазины, не готовы менять сферу дея-
тельности и намерены отстаивать свои 
права. Для этого они организовали 
Ассоциацию собственников недвижи-
мости, а соответствующие документы 
на регистрацию передадут в Минюст в 
ближайшее время, рассказал РБК глава 
объединения Владимир Капустин. «По 
сути дела, своим решением власти на-
рушают нормы Конституции, позволя-
ющие собственникам владеть, распоря-
жаться и пользоваться принадлежащей 
им собственностью, а также Жилищного 
кодекса, предусматривающего необхо-
димость организации отдельных входов 
в нежилые помещения». Бизнес по пе-
реводу квартир из жилого фонда в не-

жилой строится по стандартной схеме. 
Предприниматели берут на себя весь 
процесс поиска и покупки подходящих 
квартир, а также работу по последую-
щему согласованию документов в над-
зорных органах, рассказывает Капустин. 
«Впоследствии мы сдаем помещение в 
аренду, а затем продаем как арендный 
бизнес», — описывает схему работы со-
беседник РБК.

Ориентировочную среднюю стои-
мость переведенной в нежилой фонд 
квартиры площадью 50 кв. м на окра-
ине Москвы юрист Алексей Петрополь-
ский оценивает в 15 млн руб., из кото-
рых на стоимость покупки приходится 
примерно половина, остальное — за-
траты на перевод и реконструкцию. 
Таким образом, стоимость «зависших» 
в неопределенном статусе 700 поме-
щений составляет минимум 10,5 млрд 
руб. «При этом еще пару лет назад, когда 
рынок был на подъеме, расходы пред-
приниматель мог покрыть в течение 
пяти лет», — добавляет Петропольский. 
«Обычно такие площади после сдачи в 
аренду продавались через полтора-два 
года с премией 50–100% к понесенным 
затратам», — добавляет генеральный 
директор DNA Realty Антон Белых.

Ассоциация намерена отстаивать 
свои права «всеми законными спосо-
бами, в том числе и в судах», говорит 
Капустин.

Теперь подача иска в суд остается 
единственной возможностью получить 
разрешение на ввод в эксплуатацию 
нежилого помещения, говорит Алексей 
Петропольский. «Суды всегда встают на 
сторону предпринимателей при нали-
чии документов, согласованных надзор-
ными органами», — утверждает юрист. 

Спальные 
кварталы 
в Москве 
лишаются 
возможно-
сти развития 
инфра-
структуры 
в шаговой 
доступности, 
а малый 
и средний 
бизнес — 
возможно-
сти разви-
ваться

Перевод квартир в нежилой фонд с обустройством отдельного входа теперь запрещен

Кто пострадает

Основные арендаторы 
помещений на первых 
этажах домов — это 
либо маленькие 
продуктовые или ал-
когольные магазины, 
аптеки, салоны связи 
и красоты, иногда 
даже банки и общепит, 
перечисляет Белых. 
«В принципе, такие 

помещения интересны 
практически всем, 
кроме крупных сетевых 
магазинов, и спрос на 
них стабилен, — при-
знает Белых. — Однако 
сейчас из-за кризиса, 
конечно, есть помеще-
ния, простаивающие 
по несколько месяцев». 
Средняя ставка аренды 

для помещения пло-
щадью 50 кв. м у метро 
сегодня 7–10 тыс. руб. 
за 1 кв. м в месяц, на 
удалении от метро 
можно найти и по 
3 тыс. руб., а в центре 
ставка может вы-
растать до 15 тыс. руб. 
в месяц, рассказывает 
глава DNA Realty.
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На сайт будут добавлены такие се-
риалы, как «Тест на беременность», 
«Дом с лилиями», «Диверсант», «Ку-
прин» и «Брежнев».

Стоимость подписки, по словам 
коммерческого директора «Перво-
го канала» Петра Шепина, соста-
вит 300  руб. на 30 дней с момента 
оформления подписки. За премьер-
ные сериалы «Первый» будет брать по 
200 руб. Такова нынешняя цена от-
дельных сериалов на kino.1tv.ru. 

29 мая «Первый канал» также нач-
нет показ американского сериала 
«Водолей» (Aquarius) с Дэвидом Ду-
ховны. «Водолей» канал будет пока-
зывать только в интернете, выкла-
дывая по одной серии в день. В июне 
планируется продавать сериал по ак-
ции — 350 руб. за доступ к «Водолею» 
и подписку на остальной архив.

Это будет первый из зарубежных 
сериалов на kino.1tv.ru, впоследствии 
их число увеличат.

Всего за три с лишним месяца 
с момента запуска сервиса на нем 
было совершено более 20 тыс. поку-
пок, рассказал РБК Булавинов. По его 
словам, несмотря на то что сериалы 
выкладывались за несколько дней до 
показа на «Первом», пик продаж при-
ходился на тот период, когда сериал 
уже шел в эфире. Чаще всего поль-
зователи покупали сериалы «Моло-
дая гвардия», «Однажды в Ростове» 
и «Фарца».

Большая часть всех покупок на 
сервисе пришлась на сериалы стои-
мостью 200 руб., только два сериала, 
уже прошедшие в эфире, продава-
лись за 100 руб. Таким образом, до-
ходы «Первого канала» за первые ме-
сяцы работы сервиса kino.1tv.ru могли 
составить более 3 млн руб.

По словам Булавинова, канал ре-
шил попробовать еще одну форму 
монетизации своего видеоконтента. 
«Как правило, крупные онлайн-ки-
нотеатры сейчас используют раз-

ные модели монетизации контента: 
и рекламную, и подписку, и прода-
жу отдельных фильмов и сериалов, — 
заявил глава дирекции интернет-ве-
щания. — Мы считаем справедливой 
модель, когда пользователь за опре-
деленную сумму может в течение ме-
сяца посмотреть несколько десятков 
архивных сериалов, а за отдельную 
плату — премьерный продукт, кото-
рого еще не было в телеэфире». 

Программы «Первый канал» вы-
кладывать на kino.1tv.ru не собира-
ется — только сериалы и фильмы.

Выручка «Первого канала», соглас-
но отчетности по РСБУ, в 2014 году 
составила 30,1 млрд руб. Основ-
ной доход каналу приносит рекла-
ма  в  эфире: так, выручка от феде-
ральной рекламы (когда один и тот 
же ролик выходит во всех городах 
вещания) достигла 23,6  млрд  руб., 
от региональной  — 5,5  млрд руб. 
Чистый  убыток канала составил 
938 млн руб.  

Проторенная тропа
Одним из первых с платной подпи-
ской на свой контент стал экспери-
ментировать «Газпром-Медиа Хол-
динг». В 2011 году он открыл платный 
онлайн-кинотеатр Now.ru — на нем 
был размещен как зарубежный, так 
и российский контент, в частности 
контент канала ТНТ, входящего 
в  холдинг. Первоначальная стои-
мость подписки составляла 499 руб. 
в месяц, однако постепенно Now.ru 
стал снижать цену.

В 2013 году, после двух лет рабо-
ты на платной модели, Now.ru начал 
экспериментировать с рекламной, 
рассказала РБК Эмилия Казумо-
ва, PR-менеджер Now.ru и RuTube, 
главного онлайн-видеосервиса 
«Газпром-Медиа». «Итог этого экспе-
римента показал, что рекламная мо-
дель приносит нам в пять раз больше 
денег, чем подписочная, — объясни-
ла Казумова. — На конец 2013 года 
у Now.ru было около 10 тыс. подпис-
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Онлайн-сервис «Первый канал» вводит платную подписку на контент

Сериалы по 300
 Окончание. Начало на с. 1 

Сервис kino.1tv.ru 
в цифрах

14 сериалов 
были доступны на kino.1tv.
ru до недавнего времени. 
Скоро их количество 
увеличится до 50

300 руб.
на 30 дней с момента 
оформления составит стоимость 
подписки на сериалы

350 руб. 
будет стоить просмотр  
сериала «Водолей» с Дэвидом 
Духовны, показ которого 
начнется 29 мая

Более  

20 тыс.
покупок было совершено 
на kino.1tv.ru за три с лишним 
месяца с момента запуска 
сервиса

200 руб.
составляет стоимость сериалов, 
на которые пришлась большая 
часть покупок за время работы 
сервиса

Более  

3 млн руб.
могли составить доходы 
«Первого канала»  
за первые месяцы работы 
kino.1tv.ru

30,1  
млрд руб.,
согласно отчетности  
по РСБУ, составила выручка 
«Первого канала» 
в 2014 году

Рекламные 
доходы
«Первого канала» в 2014 году, 
млрд руб.

Сколько  
приносит 
видеоконтент

Согласно исследованию 
J’son & Partners Consulting, 
объем российского рынка 
легальных видеосервисов 
в 2014 году достиг 7,4 млрд 
руб. 66,5% доходов прихо-
дится на рекламную модель, 
когда пользователь не пла-
тит за доступ к контенту, но 
вынужден смотреть рекламу 
до или во время просмотра. 
29,8% выручки приносит 
модель, когда пользователь 
платит за доступ к одному 
конкретному продукту (или 
возможность его скачать). 
Подписная модель составля-
ет всего 3,6% рынка. 
По прогнозам 
J’son & Partners Consulting, 
к 2018 году доходы рынка 
вырастут до 12,9 млрд руб., 
рекламная модель при этом 
останется лидером рынка 
с долей в 72%. Объемы до-
ходов от подписной модели 
вырастут до 4,5%. 

Подписка даст пользователю  
доступ ко всем сериалам, однако 
некоторые премьерные сериалы  
будут продаваться на сайте  
как отдельные продукты
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Премьерные сериалы на «Первом» можно будет посмотреть за 200 руб.

5,5
Региональ-
ная реклама

23,6
Федеральная 

реклама

Источник: «Первый канал»

чиков. Сейчас платного контента 
практически не осталось».

В 2014 году Now.ru и RuTube были 
объединены в одну компанию, ко-
торая зарабатывает в основном на 
рекламной модели. Общая средне-
месячная аудитория двух сайтов со-
ставила в апреле 2015 года 6,527 млн 
человек (данные TNS Russia по Рос-
сии, аудитория 12–64 лет).

Онлайн-видеосервис Videomore, 
входящий в медиахолдинг «СТС Ме-
диа» и транслирующий его контент, 
а также контент РЕН ТВ и «Петербург 
Пятый Канал», получает свой доход 
от рекламы. Аудитория сервиса, по 
данным TNS Russia за апрель, соста-
вила 870 тыс. человек. Аудитория 
сайта телеканала СТС при этом до-
стигла 1,398 млн человек.

Телеканал «Дождь» с конца 
2013 года начал продавать часть сво-
его контента на сайте. Сейчас прямой 
эфир телеканала, большая часть ав-
торских программ и эксклюзивных 
репортажей доступны только под-
писчикам. В марте 2015 года, как рас-
сказывал в интервью РБК инвестор 
«Дождя» Александр Винокуров, у те-
леканала было больше 60 тыс.  пря-
мых подписчиков, они же являются 
основным источником дохода ка-
нала. Тогда же Винокуров отмечал, 
что  за прошедший год телеканал 
полностью поменял стратегию  — 
количество проданных подписок 
стало более важным показателем, 
чем аудитория, которую можно мо-
нетизировать через рекламную мо-
дель. Сейчас подписка на «Дождь» 
стоит 480 руб. за месяц и 4800 руб. 
за 12 месяцев. 
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Банки Владелец «Уралсиба» Николай Цветков не хочет отдавать корпорацию за бесценок 

За рубль не продаст
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Владелец «Уралсиба» Николай 
Цветков не хочет отдавать свою 
корпорацию банкиру Роману 
Авдееву за символическую цену. 
Стороны никак не договорятся 
по стоимости сделки, из-за чего 
она может оказаться под угрозой 
срыва.

«Явно дороже»
Владелец Московского кредитно-
го банка Роман Авдеев и владелец 
«Уралсиба» Николай Цветков не мо-
гут договориться по цене прода-
жи корпорации, рассказали РБК два 
источника, знакомых с топ-менедже-
рами корпорации, и сотрудник банка 
«Уралсиб».

Николай Цветков не согласен от-
давать свои активы (банк, страховую 
компанию, лизинговую компанию, 
брокерскую компанию и пенсион-
ный фонд) за рубль, как предлагает 
Авдеев, говорит источник, который 
знает об этом от топ-менеджеров 
банка «Уралсиб». Цветков настаива-
ет на том, что корпоративная куль-
тура «Уралсиба», бренд корпорации 
и ее история стоят «явно дороже», он 
даже заявил топ-менеджерам корпо-
рации, что «за рубль банк не отдаст», 

говорит другой источник РБК, полу-
чивший эту информацию от руково-
дителей корпорации. Но при этом Ав-
деев, как утверждают источники РБК, 
твердо стоит на своем: он покупает 
корпорацию за рубль, но при этом ре-
шает все ее финансовые проблемы.

По словам двух источников, близ-
ких к руководству «Уралсиба», по-
следняя проверка ЦБ, которая прошла 
в банке в начале года, выявила объем 
недоначисленных резервов в разме-
ре 15 млрд руб. Замдиректора группы 
«Рейтинги финансовых институтов» 
S&P Сергей Вороненко напоминает, 
что проверка Банком России «Урал-
сиба» прошла в начале этого года, а 
в январе и феврале банк, как сказа-
но в его отчетности, пополнил капи-
тал путем выпуска субординирован-
ных облигаций на $77,3 млн (ставка 
купона — 10,5%, срок погашения — 
2020 год) и переоформления субор-
динированного кредита на $71,6 млн, 
выданного ранее «связанной сторо-
ной», в бессрочный долг.

В то же время Вороненко указал, 
что серьезные проблемы «Уралси-
ба» с точки зрения капитала далеко 
не исчерпаны. «Банку потребуются 
дополнительные вливания хотя бы 
для того, чтобы абсорбировать убыт-
ки,  — он уже пять лет «проедает» 

свой капитал», — подчеркнул ана-
литик S&P. Убыток банка по МСФО 
за 2014 год составил 9,5 млрд руб., 
что в шесть раз превышает его убы-
ток за 2013 год. Больше половины 
потерь корпорации принес лизин-
говый бизнес. 

Цену не спрогнозируешь
Аудитор «Уралсиба»  — компания 
KPMG  — предоставил свое заклю-
чение по отчетности банка за 2014 
год с оговоркой, что не согласен со 
стоимостью акций страховой груп-
пы «Уралсиб», и оценкой гудвилла. 
На балансе банка числятся акции СГ 
«Уралсиб» стоимостью 19,47 млрд 
руб., которые банк учитывает по сто-
имости приобретения. Как сказано в 
аудиторском заключении, «Уралсиб» 
провел тест стоимости этих акций и 
не выявил их обесценения. Аудитор с 
этим не согласен и полагает, что сто-
имость акций нужно снизить. KPMG 
также не согласен с балансовой сто-
имостью гудвилла в 4,5 млрд руб., 
возникшего в результате объедине-
ния бизнеса в 2005 году. Тогда пять 
банков корпорации объединились в 
один — «Уралсиб».

Цену, которую запросил за свои ак-
тивы Цветков, источники РБК назвать 
затруднились. Вороненко считает, что 

бренд «Уралсиб» действительно весь-
ма сильный и узнаваемый, особенно 
в Сибири и на Урале, где историче-
ски банк наиболее активно развивал 
свой бизнес. «Однако прогнозиро-
вать цену сделки в случае, когда два 
собственника договариваются между 
собой, все равно что прогнозировать 
курс рубля на десять лет вперед», — 
заключил Вороненко.

Партнер компании BrandFlight 
Сергей Митрофанов считает, что 
бренды на российском финансовом 
рынке оценить очень сложно: как 
правило, при продаже банка учиты-
вается только его финансовое состо-
яние. «Если оно плохое, есть «дыра» 
в капитале, то известность бренда 
почти не влияет на сумму сделки. 
Например, банк «Траст» был широ-
ко разрекламирован благодаря Брюсу 
Уиллису. Но если бы этот банк, у кото-
рого вскрылись большие финансовые 
проблемы, сейчас продавался, цена 
его бренда равнялась бы нулю», — от-
мечает Митрофанов.

Авдеев претендует на получение в 
ФК «Уралсиб» свыше 75% плюс одна 
акция, говорят источники РБК. Нико-
лаю Цветкову принадлежит в корпо-
рации 93%.

Авдеев и Цветков отказались от 
комментариев. 

Последняя 
проверка 
ЦБ, кото-
рая прошла 
в банке 
в начале 
года, выя-
вила объем 
недона-
численных 
резервов 
в размере 
15 млрд руб.

В 2014 году убытки банка «Уралсиб» 
Николая Цветкова (на фото) 
составили 9,5 млрд руб. 
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Интернет Соцсеть удалит часть контента по требованию Роскомнадзора

Twitter без экстремизма
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

На встрече с главой Роскомнад-
зора Александром Жаровым в 
Москве топ-менеджер Twitter 
Шинейд Максвини пообещала, 
что соцсеть в ближайшее время 
удалит часть ссылок, которые рос-
сийское ведомство считает экстре-
мистскими.

Сейчас список неудаленной проти-
воправной информации включает в 
себя 53 ссылки в Twitter. Речь идет о 
материалах, содержащих признаки 
экстремизма, рассказал РБК предста-
витель Роскомнадзора Вадим Ампе-
лонский.

По его словам, на встрече 28 мая 
координатор публичной политики 
Twitter по Европе Шинейд Максвини 
заверила, что подготовит «внутрен-
нее решение», согласно которому 
часть такого контента будет удалена 
в ближайшее время. Помимо Максви-
ни Москву посетил вице-президент 
компании Колин Кроуэлл.

По словам Ампелонского, об уда-
лении контента, содержащего дет-

скую порнографию, информацию о 
суициде и наркотиках, Роскомнад-
зор договорился с Twitter уже дав-
но, и он удаляется оперативно. Но 
в отношении экстремистской ин-
формации «были разночтения», до-
бавил он. Сегодня представитель 
Twitter заверила, что «список дол-
гов» Twitter сократится, сказал Ам-
пелонский.

Представитель Роскомнадзора от-
метил, что процесс принятия реше-
ний в Twitter длителен, так как ком-
пания транснациональная и решение 
по каждой ссылке согласовывается в 
несколько этапов. «Мы сказали, что 
будет неплохо, если в Москве поя-
вится уполномоченный от Twitter, 
который сможет принимать юриди-
чески значимые решения», — пояс-
нил Ампелонский. Впрочем, на про-
шедшей сегодня встрече решения по 
этому вопросу принято не было, до-
бавил он.

По словам интернет-омбудсме-
на Дмитрия Мариничева, который 
отдельно встретился с представи-
телями компании утром в четверг, 
Twitter не собирается открывать 

представительство в России, так как 
это не укладывается в бизнес-модель 
компании. «Twitter  — маленькая 
компания, и в открытии дополни-
тельных офисов у нее нет техноло-
гической необходимости», — пояс-
нил Мариничев.

1 сентября 2015 года вступает в 
силу федеральный закон «О персо-
нальных данных», который обязы-
вает иностранные компании хранить 
на территории России информацию 
о россиянах. По словам Ампелонско-
го, Роскомнадзор рассчитывает, что 
до 1 сентября Twitter обозначит свою 
позицию по поводу соблюдения это-
го закона.

Делегация Twitter встретилась 
также с Леонидом Левиным, пред-
седателем комитета Госдумы по ин-
формационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи, 
рассказал РБК источник в комитете. 
Левин отказался от комментариев. 
По словам источника, политик об-
ратил внимание на недостаточное 
взаимодействие Twitter с Роском-
надзором — зачастую компания не 
реагирует на обращения ведомства. 

Газ Компания Алексея Миллера потребовала от «Нафтогаза Украины» $8,2 млрд

«Газпром» сводит старые счеты
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

«Газпром» потребовал от «Нафтога-
за Украины» выплатить за недобор 
газа в 2014 году согласно правилу 
take-or-pay $8,2 млрд. Еще $200 млн, 
по словам Алексея Миллера, Украи-
на должна «Газпрому» за поставки 
газа в Донбасс.

«Газпром» потребовал от «Нафтогаза 
Украины» выплатить за недобор газа в 
2014 году согласно правилу «бери или 
плати» еще $8,197 млрд, заявил глава 
российской компании Алексей Миллер 
в ходе конференции в рамках Европей-
ского делового конгресса.

«Есть договоренность, что «Газпром» 
с 1 ноября 2014 года в течение пяти ме-
сяцев не предъявляет штрафы к Украи-
не в рамках условия «бери или плати». 
Однако есть период с 1 января 2014 года 
до 31 октября 2014 года, в соответствии 
с контрактом «Газпром» должен и 
предъявляет Украине штрафные санк-
ции по «бери или плати» за 2014 год. 
Соответствующее представление в 
адрес «Нафтогаза Украины» сегодня 
будет направлено, такое же представ-
ление будет направлено в Стокгольм-
ский арбитраж», — заявил Миллер (ци-
тата по РИА Новости).

Общий долг «Нафтогаза Украины» 
перед «Газпромом» Миллер оценил в 
размере более $29 млрд.

Ранее сообщалось, что «Газпром» 
подал в Стокгольмский арбитраж иск 
о взыскании с «Нафтогаза Украины» 
$18,5 млрд за недобор украинской 
компанией контрактных объемов газа 
в 2012–2013 годах, который «Газпром» 
не поставил, однако украинская сторо-
на была обязана оплатить по правилу 
«бери или плати».

По условиям так называемого зим-
него пакета, согласованного в ходе 
трехсторонних переговоров Рос-

сия — ЕС — Украина, действие пра-
вила «бери или плати» было заморо-
жено до 31 марта 2015 года.

В начале апреля 2015 года в ходе 
встречи с президентом России Вла-
димиром Путиным Миллер предло-
жил продлить срок заморозки прави-
ла «бери или плати».

«В настоящее время мы видим, что 
уровень отборов Украиной нашего газа 
чрезвычайно низок, это связано со спа-
дом в промышленности на Украине, с 
повышением цен на энергоносители. 

Например, по прошлому году уровень 
поставок составил чуть больше 14 млрд 
куб. м газа. При уровне «бери или пла-
ти» — 41,6 млрд. Конечно, эта разница 
является очень значительной, и мы счи-
таем, что можно поддержать обращение 
наших украинских коллег о продлении 
режима непредъявления штрафов по 
«бери или плати», — сообщил Миллер.

Путин предложение Миллера о 
продлении заморозки правила «бери 
или плати» с 1 апреля 2015 года поддер-
жал. «Я согласен, имея в виду сложное 
положение в украинской экономике, — 
нужно пойти партнерам навстречу», — 
сказал он.

С 2011 года Украина снижает закуп-
ки российского газа: если в 2011 году 
«Нафтогаз» закупил 40 млрд куб. м, 
то в 2013-м — уже 25,8 млрд куб. м, а 
в 2014 году — всего 15,3 млрд куб. м. 

 
В настоящее время мы 
видим, что уровень от-
боров Украиной нашего 
газа чрезвычайно ни-
зок, это связано со спа-
дом в промышленности 
на Украине

 
Мы сказали, что будет неплохо,  
если в Москве появится 
уполномоченный от Twitter,  
который сможет принимать 
юридически значимые решения

«Такие недружественные шаги ком-
пании, которая работает на тер-
ритории России, имеет миллионы 
пользователей, продает рекламу и 
планирует развиваться, только соз-
дают для нее дополнительные ослож-
нения», — передал слова Левина со-
беседник РБК.

На прошлой неделе стало извест-
но, что Жаров написал официальные 
письма в Google, Facebook и Twitter, 
в которых потребовал от компаний 
прекратить противоправные дей-
ствия в России, сообщала газета «Из-
вестия». В случае если компании не 
подчинятся, Жаров пообещал нало-
жить на них санкции.

Представитель Twitter не ответил 
на запрос РБК. 
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Общий долг «Нафтогаза Украины» 
перед «Газпромом» оценивается 
более чем в $29 млрд
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Как зарабатывает помощник спецслужб Алекс Карп

$1,2 млрд на слежке
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

В 2015 году журнал Forbes включил в свой 
рейтинг богатейших жителей планеты 
47-летнего Александра (Алекса) Карпа. 
Его компания Palantir Technologies раз-
рабатывает программное обеспечение 
для спецслужб США.

В $1,2 млрд оценивается 8% акций аме-
риканской софтверной компании Palantir 
Technologies, которыми сейчас владеет биз-
несмен. В январе этого года Barron’s сообщил, 
что Palantir Technologies, которая незадолго 
до этого была оценена в $15 млрд, рассчиты-
вает получить от инвесторов еще $400 млн. 
На основании этих сведений Forbes и рассчи-
тал состояние Карпа: по оценке издания, оно 
составляет $1,2 млрд (1624-е место в списке 
самых богатых людей мира).

Palantir Technologies является непублич-
ной компанией, поэтому она не обязана 
разглашать многочисленные аспекты сво-
ей деятельности, в том числе и финансовые 
показатели. В последние несколько лет ре-
гулярно ходят слухи о возможном выходе 
компании на биржу, но Карп их опровергает. 
Руководство Palantir полагает, что публич-
ность может повредить ее бизнесу, завязан-
ному на контрактах с разведывательным со-
обществом.

История предпринимателя и созданной 
при его участии корпорации одновременно 
типична и нетипична для Кремниевой доли-
ны. Номинально один из многочисленных 
разработчиков программного обеспечения, 
Palantir Technologies, создавался при непо-
средственном участии ЦРУ и других разве-
дывательных ведомств США. Они и стали 
первыми клиентами компании. Сам же Карп 
в редких интервью предстает сторонником 
защиты прав граждан на личную жизнь, при 
этом разрабатывая все более изощренные 
технологии для наблюдения за ней и анализа.

Дитя хиппи
Александр Карп провел детство в Филадель-
фии. Он был сыном художника и детского 
врача. По собственному признанию, его ро-
дители были неформалами-хиппи, которые 
брали его с собой «на протесты за права тру-
дящихся и против любых действий админи-
страции Рейгана». Богемное детство не по-
мешало Карпу поступить в Стэнфордскую 
школу права. Там его соседом по общежи-
тию оказался Питер Тиль, который затем 
стал одним из создателей PayPal и одним 
из первых инвесторов Facebook.

Несмотря на различия во взглядах — Тиль 
был либертарианцем, тогда как Карп при-
держивался более умеренных взглядов, — 
они сдружились. В интервью для очерка 
Forbes Карп заявил, что «любил спорить и 
соперничать с Тилем». «Мы были как два ди-
ких зверя, столкнувшихся на одной тропин-
ке», — вспоминает Карп.

После Стэнфорда Карп отправился в Гер-
манию, где изучал философию у одного из 
самых влиятельных философов XX века 
Юргена Хабермаса во Франкфуртском уни-
верситете. Итогом этих занятий стала дис-

сертация на немецком языке «Агрессия в 
жизненном мире: Расширение концепции 
агрессии Парсонса через описание взаимо-
связей жаргона, агрессии и культуры». По-
мимо немецкого основатель Palantir свобод-
но владеет разговорным французским.

В Германии Карп вел неформальный об-
раз жизни: «Я свободно бродил по улицам 
Берлина всю ночь. Я разговаривал с любы-
ми людьми, периодически заходил к ним в 
гости. Я приходил к людям, которые зани-
мались… разными вещами, курили разное, 
я просто обожал это».

Вскоре после защиты диссертации Карп 
начал заниматься бизнесом. Его дед оста-
вил ему небольшое состояние, которое мо-
лодой философ стал инвестировать на фон-
довом рынке и в стартапы. После первых 
успехов Карпом заинтересовались состо-
ятельные европейцы, которые стали обра-
щаться к нему за советами по вложениям. 
Так появилась инвестконсалтинговая ком-
пания Caedmon Group. В качестве названия 
Карп использовал часть своего имени — 
Кэдмон. В англоязычном мире имя Кэд-
мон ассоциируется с дневнеанглийским 
христианским поэтом.

Путь к всевидящему оку
Сейчас Карп известен прежде всего как глава 
Palantir Technologies. Название этой компа-
нии позаимствовано из книг другого, толь-
ко уже современного, классика английской 
литературы Джона Толкина. Так назывались 
«видящие» камни, с помощью которых че-
ловек мог наблюдать за отдаленной местно-
стью или общаться с другими обладателями 
камней. Назвать компанию в честь толки-
новских палантиров предложил Тиль  — 
большой поклонник творчества писателя.

На первом этапе Palantir Technologies 
создавалась Тилем и выпускниками Стэн-
форда по программированию Стивеном Ко-
эном и Джо Лонсдейлом. Кроме того, к рабо-
те был привлечен Натан Геттингс, который 
пришел из PayPal. Целью Тиля было созда-
ние сервиса, который помог бы анализиро-
вать большие массивы не связанных между 
собой данных. Предполагалось, что техноло-
гии обработки данных Palantir будут помо-
гать бороться с терроризмом, одновременно 
не допуская вмешательства в личную жизнь.

Первое время Palantir существовала на 
средства Тиля, так как у компании не было 
готового продукта, а инвесторы не доверяли 
слишком юным разработчикам. Всего Тиль 
вложил в Palantir на раннем этапе $30 млн. 
Он решил пригласить в компанию Карпа, 
который благодаря своему солидному ака-
демическому бэкграунду и связям с евро-
пейской деловой элитой обладал должной 

По словам Карпа, в основе 
работы Palantir Technologies 
и разведчиков лежит один 
и тот же принцип — важно 
содержание, а не стиль

Palantir 
Technologies 
Алекса Карпа 
считается 
одной из самых 
секретных 
компаний 
в Кремниевой 
долине

Заказы на миллиард

По сведениям WSJ, кото-
рая ссылается на сайт гос-
закупок США USAspending.
gov, с 2009 года Palantir 
получила заказы ФБР, 
Пентагона и Департамента 

внутренней безопасности 
на сумму $215 млн. По 
оценке издания, к началу 
2015 года от различ-
ных инвесторов Palantir 
Technologies привлекла 

около $1 млрд. Помимо 
ЦРУ инвесторами стали 
венчурные фирмы Founder 
Fund (принадлежит Питеру 
Тилю) и хедж-фонд Tiger 
Global Management.
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респектабельностью. Вскоре выяснилось, 
что Карп не просто способен уговорить ев-
ропейских инвесторов вложиться в новый 
американский стартап. У него обнаружился 
талант быстро осмысливать сложные тех-
нологические процессы и объяснять их не-
специалистам. Почти сразу же Карп стал гла-
вой Palantir.

Будущий успех компании предопреде-
лило обращение за финансированием к 
инвестподразделению ЦРУ — In-Q-Tel (оно 
предоставляет незначительное, в размере 
$1–3 млн, финансирование для проектов, в 
перспективе полезных для ЦРУ). В 2005 году 
In-Q-Tel вложило в проект $2 млн.

Карп и Тиль предложили ЦРУ прототип 
программы, которая позволяла бы анали-
зировать большие объемы разрозненной 
информации и находить в них связи и за-
кономерности. Непосредственным предше-
ственником этой разработки была система 
распознавания мошенничества в PayPal, над 
которой работал Геттингс.

Первое время у разработчиков Palantir и 
самого Карпа не получалось наладить рабо-
чие взаимоотношения с сотрудниками раз-
личных секретных ведомств. Карп вспоми-
нал в 2009 году для The Wall Street Journal, 
что однажды он представился своим со-
беседникам и попытался с ними познако-
миться, не зная, что по негласному этикету 
спрашивать имена сотрудников разведки не 
принято. В течение двух лет разработчики 
Palantir регулярно наведывались в Вашинг-
тон для консультаций с разведсообществом 
и государственными органами. В итоге сто-
роны все же достигли понимания. По словам 
Карпа, в основе работы Palantir Technologies 
и разведчиков лежит один и тот же прин-
цип — важно содержание, а не стиль.

Постепенно аналитическая программа 
Palantir развивалась. Этому способствова-
ла способность Карпа находить лучших про-
граммистов и инженеров. В очерке Forbes 
говорится, что коллеги Карпа даже прове-
ряли его хватку, подсылая на собеседования 
не совсем компетентных кандидатов. Карп 
выявлял их почти сразу.

В 2009 году, когда Palantir Technologies 
была еще стартапом, конкуренты скепти-
чески оценивали ее шансы заручиться дове-
рием властей США. «Это просто очередная 
новая сексуальная штучка», — сказал тогда 
управляющий директор разработчика ПО 
для военных нужд 12 Inc Тодд Дрейк. Дру-
гим конкурентом компании Карпа являет-
ся Booz Allen Hamilton, «прославившаяся» в 
2013 году, когда ее сотрудник Эдвард Сноу-
ден передал журналистам огромное коли-
чество секретных документов.

За несколько лет аналитическая система 
Palantir стала полностью самостоятельным 
продуктом, уйдя от связей с «предтечей» из 
PayPal. Преимуществами Palantir называ-
ют способность обрабатывать информацию 
сразу из нескольких баз данных. Это помо-
гает аналитикам выстраивать взаимосвязи 
между различными людьми, явлениями и 
событиями. Например, Palantir обрабатыва-
ла номера машин, которые попадали в поле 
зрения видеокамер в городе Сан-Леандро, 
Калифорния. Компания утверждает, что ее 

ПО способно проанализировать фото с по-
лумиллиарда камер наблюдения, установ-
ленных полицией Нью-Йорка, менее чем за 
пять секунд.

Другие данные, которые может изучать 
Palantir, — это отчеты и донесения спец-
служб, перехваченные e-mail и любые дру-
гие сведения, которыми располагает прави-
тельство в электронной форме.

Наиболее значимым с медийной точки 
зрения «успехом» компании, пожалуй, яв-
ляется бытующее в СМИ мнение о том, что 
именно ее программное обеспечение по-
могло выследить «террориста номер один» 
Усаму бен Ладена на территории Пакистана.

С 2005 по 2008 год ЦРУ было единствен-
ным клиентом и консультантом Palantir. Но 
затем у компании появились и другие за-
казчики, вдохновленные опытом и реко-
мендациями агентства. Сначала речь шла 
о государственных учреждениях, однако 
впоследствии технологии Palantir оказались 
востребованы и частным сектором.

В 2010 году полицейский департамент 
Нью-Йорка рекомендовал услуги Palantir 
банку JP Morgan Chase. Он стал ее первым 
крупным коммерческим клиентом. Перво-
начально Palantir использовалась банком для 
выявления и противодействия киберпресту-
плениям, а затем аналитические возможно-
сти системы стали применяться и для лик-
видации портфеля неликвидных ипотечных 
ценных бумаг. В том же 2010 году ПО Palantir 
использовалось для борьбы с китайскими ха-
керскими сетями Ghostnet и Shadow Network.

После 2010 года компания увеличила спи-
сок своих корпоративных клиентов, однако 
их точное количество и суммы контрактов 
не разглашаются. Palantir Technologies счи-
тается одной из самых секретных компаний 
в Кремниевой долине.

Спаситель Шира
Закрытость Palantir Technologies, объясни-
мая деликатностью выполняемых ею задач 
для разведслужб США, согласуется с жела-
нием самого Карпа сохранить собственную 
личную жизнь в тайне от СМИ. Они ста-
ли писать о Palantir и ее главе с 2009 года. 
Основное внимание поначалу привлекала 
сама компания. Известность Palantir воз-
росла после откровений Эдварда Сноудена в 
2013 году. Компании пришлось опровергать 
причастность к государственной системе то-
тальной слежки PRISM, что осложнялось на-
личием у Palantir одноименного продукта.

На этом фоне интерес к личности само-
го Карпа поутих, но лишь до очерка Forbes в 
сентябре 2013 года. В нем бизнесмен жало-
вался, что его нынешний статус не позволяет 
вести такую же вольную жизнь, какую он вел 
в Берлине. Карпа повсюду сопровождает те-
лохранитель, призванный не допустить втор-
жения в жизнь бизнесмена «сторонников те-
орий заговоров и верящих в иллюминатов». 
Худшим в постоянном присутствии телохра-
нителя Карп называет невозможность «сво-
бодно флиртовать с кем вздумается».

Признания Карпа, намекающие на лег-
комысленность, вовсе не означают, что он 
поверхностно относится к своим обязан-
ностям. «Я не думаю о Palantir, только ког-
да сплю, занимаюсь упражнениями Ки-
гонг [комплекс дыхательных и физических 
упражнений китайской гимнастики] или во 
время секса», — сказал он Forbes.

Как и у других культовых персонажей 
Кремниевой долины — Стива Джобса, Пола 
Аллена, Илона Маска, имидж Карпа основан 
на ниспровержении прежних кумиров, борь-
бе с устаревающими структурами и явления-
ми, а также амбициях и идеализме. В период 
становления Palantir Карп думал о созда-

нии «самой важной компании в современ-
ном мире», его не очень интересовали биз-
нес-понятия вроде «емкости и долей рынка».

Ключом к пониманию Карпа является 
его идеализм. Бизнесмен во всех интервью 
и публичных заявлениях настаивает, что 
Palantir Technologies была создана им и Ти-
лем ради помощи правительству США и спа-
сения человеческих жизней, но никак не в 
ущерб священному праву на тайну личной 
жизни. На практике, как полагают пока не 
многочисленные критики Palantir, система 
остается уязвимой к человеческим ошибкам 
и зло употреблениям, когда персональные 
данные могут быть использованы с ненад-
лежащими целями. Сам Карп на подобную 
критику отвечает примерами спасения че-
ловеческих жизней с помощью постоянно 
совершенствующихся программ Palantir.

Осенью 2013 года директор инженерных 
проектов Palantir Шиам Санкар в социальной 
сети Quora дал примечательное разъяснение 
внутреннему слогану компании — «Спасти 
Шир [место обитания хоббитов во «Власте-
лине колец»]. По его словам, немногочислен-
ная группа инженеров и программистов де-
лает все возможное, чтобы защитить свою 
малую родину и всю страну. Руководство 
Palantir искренне верит, что компания вов-
лечена в космическую борьбу добра со злом.

Технологии Palantir дают компании 
огромные возможности творить благие 
дела. Но в любимых Тилем и Карпом про-
изведениях Толкина героев часто искуша-
ют властью. Они почти никогда с этим не 
справляются. 

Факты  
о Palantir Technologies  
и Алексе Карпе

1.  У Карпа нет технического образо-
вания. По собственному призна-
нию и отзывам коллег, ему это не 
мешает.

2.  В 2014 году Palantir Technologies 
предлагала самую большую 
зарплату стажерам-интернам — 
$7 тыс. в месяц. Это больше, чем в 
Facebook, Twitter и LinkedIn.

3.  Компания ограничивает зарпла-
ту инженерам-программистам 
суммой $127 тыс. в год, что до-
вольно мало по меркам Google 
и Facebook. При этом размер 
премий и бонусов в виде акций 
Palantir Technologies не лимити-
руется.

4.  В 2015 году ресурс TechCrunch со 
ссылкой на внутренний документ 
компании, датированный 2013 го-
дом, назвал среди клиентов 
Palantir Technologies по меньшей 
мере 12 ведомств правительства 
США.

5.  Каждый сотрудник и стажер 
Palantir Technologies перед вы-
ходом на работу получает список 
книг. Он различается в зависи-
мости от занимаемой должности. 
Стажер подразделения по под-
держке разработчиков назвала, 
среди прочих, «Математические 
головоломки» Питера Уинклера и 
«Принося счастье» Тони Хсиеха.
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Говорят, что именно 
программное обеспечение 
Palantir помогло выследить 
«террориста номер 
один» Усаму бен Ладена 
на территории Пакистана
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Страховщики готовы занять место «Росгосстраха» на рынке ОСАГО

Бой за полис чемпиона
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Страховщики готовятся прода-
вать ОСАГО бывшим клиентам 
«Росгосстраха», которому ЦБ 
ограничил лицензию. Некоторые 
из них собираются за счет них су-
щественно увеличить сборы.

Место освободилось
В четверг, 28 мая, на следующий день 
после того, как Банк России прио-
становил лицензию ОСАГО компа-
нии ООО «Росгосстрах», в несколь-
ких крупных страховых компаниях 
прошли совещания. Их руководите-
ли обсуждали стратегию дальнейше-
го привлечения клиентов ОСАГО на 
тот период, пока лидер отсутствует 
на рынке.

С 27 мая ООО «Росгосстрах» не 
может продавать новые полисы 
ОСАГО. За прошлый год компания 
продала 16,6 млн полисов, это поч-
ти 40% всех заключенных договоров 
ОСАГО за год.

Агрессивно привлекать новых 
клиентов решили в ВСК (третья на 
рынке ОСАГО после «Росгосстра-
ха» и «РЕСО-Гарантии»), рассказали 
РБК два сотрудника крупных страхо-
вых компаний. Портал banki.ru на-
писал, что руководство ВСК попро-
сило своих агентов воспользоваться 
ситуацией с ограничением «Росгос-
страху» лицензии по ОСАГО и при-
влечь новых клиентов. По словам 
агента ВСК, на которого ссылается 

портал, ВСК разослала своим аген-
там СМС-сообщения следующего со-
держания, где говорится, что ограни-
чение лицензии «Росгосстраху» «дает 
возможность привлечь новых клиен-
тов и улучшить качество страхового 
портфеля».

Пресс-служба ВСК не ответила на 
запрос РБК.

Один из филиалов компании 
«РЕСО-Гарантия» отправил своим 
агентам письмо, которое также со-
держало призыв к более активным 
продажам полисов из-за приостанов-
ки лицензии «Росгосстраха», расска-
зали РБК источник, близкий к РЕСО, и 
источник в одной из страховых ком-
паний. Официально «РЕСО-Гаран-
тия» опровергла эту информацию, 
разместив на своем сайте сообще-
ние о том, что компания не имеет 
отношения к этому письму. Заме-
ститель гендиректора «РЕСО-Гаран-
тии» Игорь Иванов сказал РБК, что 
компания не собирается менять биз-
нес-модель и стремительно наращи-
вать продажи ОСАГО. «Распоряжения 
от руководства наращивать продажи 
полисов ОСАГО не было, было указа-
ние обеспечить всем желающим воз-
можность приобретения полисов», — 
говорит Иванов. По его словам, в 
связи с этим сейчас во всех офисах 
проверяют наличие бланков ОСАГО и 
отправляют новые туда, где они мо-
гут в ближайшее время закончиться.

«ВСК и «РЕСО-Гарантия» про-
ще всего быстро нарастить объ-

ем продаж полисов ОСАГО, потому 
что у них самые крупные агентские 
сети», — сказал РБК руководитель 
крупной страховой компании. Та-
кое же мнение высказали еще два 
собеседника РБК из других страхо-
вых компаний.

Желающих немного
Страховщики находятся в состоянии 
неопределенности, говорит один из 
собеседников РБК из крупной стра-
ховой компании: «С одной стороны, 
надо бежать и занимать долю рын-
ка, которую раньше держал «Росгос-
страх». С другой стороны, это по-
требует инвестиций, но если через 
одну-две недели вернут лицензию 
РГС, то зачем нужны все эти инве-
стиции?»

«АльфаСтрахование» не планиру-
ет существенно наращивать порт-
фель ОСАГО, сказал РБК руково-
дитель управления методологии 
обязательных видов «АльфаСтрахо-
вания» Денис Макаров. По его сло-
вам, в ближайшие дни компания 
будет внимательно следить за дина-
микой потока клиентов. Тем не ме-
нее в «АльфаСтраховании» готовы 
«подключить дополнительные ресур-
сы», чтобы продать полисы ОСАГО 
тем автомобилистам, которые ра-
нее планировали пролонгировать 
их в «Росгосстрахе».

Заместитель гендиректора САК 
«Энергогарант» Антон Легчилин 
сказал РБК, что компания не пла-

нирует намеренно увеличивать сбо-
ры по ОСАГО в связи с временным 
ограничением лицензии РГС, так 
как ОСАГО не является приоритет-
ным видом страхования для компа-
нии. «Тем не менее очевидно, что не-
который сверхплановый рост сборов 
в этот период в ряде регионов будет 
(на 25–35% от плановых цифр)», — 
говорит он, добавляя, что такое же 
увеличение, скорее всего, будет и у 
других страховщиков.

У «Ингосстраха» тоже нет планов 
наращивать продажи ОСАГО за счет 
временного ухода с рынка «Росгос-
страха», сказал вице-президент 
компании Илья Соломатин. «Мы по-
лагаем, что трудности «Росгосстра-
ха» продлятся недолго и он в ско-
ром времени возобновит продажи. 
Тем более даже сейчас группа может 
продавать полисы от ОАО «Росгос-
страх» и «Капитал Страхования», — 
сказал он.

О том, что группа «Росгосстрах» 
продолжает продавать полисы 
ОСАГО через ОАО «Росгосстрах» и 
«Капитал Страхование», рассказали 
РБК еще два источника в крупных 
страховых компаниях.

ОАО «Росгосстрах» не прода-
ет полисы ОСАГО, сообщили в 
пресс-службе компании. Компания 
работает в штатном режиме, со-
общили в пресс-службе «Капитал 
Страхования», не уточнив, увели-
чились ли продажи ОСАГО за по-
следние два дня. 

 
С одной 
стороны, 
надо бе-
жать и за-
нимать 
освобо-
дившуюся 
долю рын-
ка. С дру-
гой сторо-
ны, а если 
через неде-
лю «Росгос-
страху» 
вернут 
лицензию?
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Крупнейшие страховые компании 
по ОСАГО за 1-й квартал 2015 года, млрд руб.
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	RBC_2905_01
	RBC_2905_02
	RBC_2905_03
	RBC_2905_04
	RBC_2905_05
	RBC_2905_06
	RBC_2905_07
	RBC_2905_08
	RBC_2905_09
	RBC_2905_10_
	RBC_2905_11
	RBC_2905_12
	RBC_2905_13
	RBC_2905_14
	RBC_2905_15
	RBC_2905_16
	RBC_2905_17
	RBC_2905_18
	RBC_2905_19
	RBC_2905_20

